
Трагедии и песни легендарного 
исполнителя к 150-летию со дня 

    его рождения - 17:00

О бедном Шаляпине 
замолвите слово

Продолжение на стр. 15   ‣

Алена МАРТЫНОВА

О состоянии фигуриста после 
операции нам рассказала 
его первый тренер 
Лидия Караваева.

Вот уже месяц олимпийский чемпион 
Роман Костомаров борется за жизнь в 
«Коммунарке» (многопрофильный клиниче-
ский центр в Москве, получивший извест-
ность как ковидный госпиталь во время 
пандемии. - Ред.), куда его доставили 10 
января с запущенной формой пневмонии.

«Роман 
Костомаров  
сам согласился  
на ампутацию»

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Могут ли 
США  

отключить  
нам 

смартфоны, 
машины 

и даже заводы
Читайте на стр. 10 - 11   ‣

Алена МАРТЫНОВА

С тех пор как Михаил Еф-
ремов попросил смягчить 
наказание, не прошло и ме-
сяца. Тогда казалось, что 
воля совсем близко: юри-
сты давали благоприятные 
прогнозы. Однако вчера 
свое прошение актер за-
брал. Таким образом, Ми-
хаил Олегович по-прежнему 
останется в колонии № 4 

поселка Алексеевка, где 
вот уже два года отбывает 
срок за печально известное 
смертельное ДТП.

- Такой поступок выгля-
дит странным,  - признал-
ся «КП» адвокат Андрей 
Алешкин.  - Шансы выйти 
на свободу, на мой взгляд, 
были велики. Полагаю, 
решение отозвать хода-
тайство могло быть про-
диктовано неофициально 

поступившей информаци-
ей о том, что прошение не 
удовлетворят. Между тем 
защите Михаила Олегови-
ча разговаривать со СМИ 
категорически запрещено. 

Напомним, приговор Еф-
ремова составил 7,5 года 
колонии общего режи-
ма. Из этого срока почти 
2,5 года артист уже отси-
дел: сначала в СИЗО, затем 
в тюрьме.

Михаил Ефремов 
не захотел 
выйти на волю 
раньше срока
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Краснодар  91,0 FM

Анапа             89,5  FM

Газета нашего региона ★ Кубань

Фасад краснодарского 
вокзала отреставрируют
Ева МУР 

Такое решение вынес суд.  

Арбитражный суд Москвы по иску вла-
стей Кубани обязал ОАО «Российские 
железные дороги» отреставрировать 
фасад ансамбля вокзалов «Станция 
Краснодар-1». Здание является объек-
том культурного наследия. Но принад-
лежит РЖД.

В 2021 году с аналогичным требованием 
власти Кубани обращались в суд Октябрь-
ского района Краснодара. И суд уже тогда 
обязал отреставрировать фасад. Но тре-
бования эти исполнены не были. Тогда был 
подан уже гражданский иск в Арбитраж.

Теперь в течение полугода РЖД по его 
решению обязано разработать и согла-
совать проект реставрации фасадов и 
установить на здании информационную 
пластину, в течение года - провести все 
работы по проекту.

Здание железнодорожного вокзала 
в Краснодаре построено в 1956 году 
по проекту архитектора А. Н. Душки-
на на фундаментах железнодорожной 
станции дореволюционной постройки. В 
центральной части находится двухэтаж-
ное, а в боковых крыльях - трехэтажное 
здание вокзала, которое является глав-
ной архитектурной доминантой Привок-
зальной площади. Архитектура вокзала 
решена в стиле неоклассицизма.

Совет истинным  
защитникам  
природы -  
держитеcь подальше  
от российского WWF
Читайте на стр. 12 - 13   ‣
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ЗДОРОВЬЕ
Как бесплатно обследоваться, 
чтобы проверить, 
что нет рака

НАУКА 
Когда мир 
снова покорит 
Луну 

В МИРЕ
Карловы Вары 
могут закрыть - 
нет русских туристов

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

 � ОВОЩНОЕ ТАНГО

Елена ОДИНЦОВА

Ищем ответ на загадку, 
почему огурцы подорожали 
с начала года уже на 50%.

Только-только мы начали радовать-
ся, что благодаря хорошему урожаю 
пережили эту зиму без прошлогоднего 
резкого взлета цен на овощи... И вот 
подарочек: за первую неделю февра-
ля, как свидетельствует Росстат, сразу 
почти на 13% подорожали огурцы. А с 
начала года - уже на 53%.

Не очень скромно выросли в цене 
и помидоры - почти на треть с начала 
года.

Огурцы и помидоры в магазинах 
сейчас большей частью российские, 
тепличные. В предыдущие годы имен-
но огурцы аналитики приводили как 
пример наших успехов в импортоза-
мещении: отечественным продуктом 
мы обеспечены более чем на 90%. И 
правда, в прошлом году на фоне дву-
кратного подорожания капусты с мор-
ковкой и роста цен на прочие овощи из 
«борщевого набора» огурцы вели себя 
весьма скромно.

Что же нынче приключилось? Пред-
ставители тепличников и торговых се-

тей приводят, как водится, сразу кучу 
причин - каждый со своей стороны:

� Сезонный фактор, который у те-
пличных овощей тоже есть. Зимой ко-
роткий световой день, и вырастают 
затраты на искусственное освещение. 
А также на обогрев теплиц.

Логично, но в прошлом году за ян-
варь огурцы подорожали всего на 13%, 
а в феврале на 8,5%.

� Неурочный рост тарифов на «ком-
муналку» - под зиму, с декабря.

Да, конечно. Но ни электроэнергия, 
ни газ на 50% не подорожали (рост та-
рифов был в пределах 9 - 10%).

� Технологический сбой у крупно-
го агрохолдинга, из-за которого в не-
которых регионах возникла нехватка 
тепличной продукции и выросли от-
пускные цены.

- Конечно, все это, включая рост 
затрат на электроэнергию и обогрев, 
имеет место. У нас все-таки климат и 
световой день зимой не как в Иране 
или Азербайджане. Но в опте такого 
резкого роста цен - на 50% с лишним 
с начала года - не наблюдается. Только 
в рознице. В среднем сейчас оптовая 
цена обычных огурцов в районе 160 
рублей за килограмм. А я вот только 
что купил их в магазине за 300 с лиш-

ним, - говорит директор Центра агро-
бизнеса и продовольственной безопас-
ности Высшей школы корпоративного 
управления РАНХиГС Анатолий Тихо-
нов. - При этом импорт огурцов у нас 
сейчас небольшой, и это не особо на 
рынок влияет.

То есть на рынке огурцов «для 
масс» сейчас мало импорта. Овощи 
из Азербайджана и других стран - это 
в основном огурцы премиум-класса, 
которые стоят по 500 - 600 рублей. 
Они, конечно, не могут соперничать 
с российскими тепличными огурца-
ми в массовом ценовом сегменте. Все 
оказалось в руках узкого круга дистри-
бьюторов отечественной продукции. 
Так что одной из главных причин рез-
кого роста цен на огурцы в рознице 
в этом году можно считать низкую 
конкуренцию.

Как утешают эксперты, с началом 
весны, до которой осталось продер-
жаться пару-тройку недель, огуреч-
ные дела наладятся. На рынок начнет 
поступать продукция из теплиц, где 
нет дополнительного освещения (они 
зимой не работают). И цены, скорее 
всего, снизятся. В прошлом году так и 
было - в марте цены на огурцы упали. 
И на помидоры, кстати, тоже.
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По данным Росстата.

Калькулятор «КП»

Что больше всего 
подорожало 
с начала года…

…а что подешевело

Огурцы 
Лук репчатый
Помидоры
Морковь
Свекла

Полет 
эконом классом
Крупа 
гречневая ядрица
Плиты древесно-стружечные, 
ориентированно-стружечные
Доска обрезная
Сахар-песок

(первая неделя февраля 2023 г.
 к концу декабря 2022 г.)

(первая неделя февраля 2023 г.
 к концу декабря 2022 г.)

Без окон, без дверей полна горница рублей

Елена КРИВЯКИНА

Трассу М12 запустят 
до конца года. Дорога станет 
частью международного 
транспортного 
коридора «Россия».

 � Движение по скоростной плат-
ной автомагистрали М12 от Москвы 
до Казани должно быть запущено к 
концу года. Чтобы ускорить стройку, 
правительство дополнительно вы-
делит из Резервного фонда 30 млрд 
рублей. Об этом сообщил премьер 
Михаил Мишустин на совещании 
со своими заместителями в поне-
дельник.

 � В дальнейшем трасса будет прод-
лена до Екатеринбурга и Тюмени.

 � - Дорога станет частью между-
народного транспортного коридо-
ра «Россия» и в условиях санкций 
сможет значительно улучшить тор-
говые связи со странами  Азии, - 
сказал Мишустин. Протяженность 
автотрассы М12 Москва - Ниж-
ний  Новгород - Казань с продле-
нием до Екатеринбурга составит в 
общей сложности около 1,6 тысячи 
километров. Когда дорога будет за-
пущена, от Москвы до Казани на 
автомобиле можно будет добраться 
за 6,5 часа вместо нынешних 12 ча-
сов, от Москвы до Екатеринбурга  - 
за 17,5 часа вместо 35.

За 6,5 часа 
от Москвы до Казани

Вице-премьер Марат 
Хуснуллин рассказал о 
госпрограмме «Строитель-
ство». Ее запустили с янва-
ря этого года, она рассчи-
тана на 5 лет. За это время 
на реализацию программы 
потратят 4,7 трлн рублей. 
В этом году по программе 
должны завершить строи-
тельство и реконструкцию 
более 140 крупных феде-

ральных объектов. Среди 
них - аэропорты, научные 
центры, медучреждения, 
объекты культуры (среди 
них Третьяковская галерея 
в Москве и консерватория 
имени Римского-Корсакова 
в Санкт-Петербурге). Кроме 
того, будет запущено 1,5 

тысячи региональных объ-
ектов  - детсады, школы, 
фельдшерско-акушерские 
пункты, поликлиники. Ми-
шустин поручил правитель-
ству быстрее приступить к 
реализации программы и 
контролировать расходо-
вание бюджетных денег.

На строительство 
потратят триллионы

Что будет с инфляцией, валютой и всей 
нашей экономикой в 2023 году - об этом 
рассказала глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина.

В Центробанке прошло очередное заседа-
ние, на котором было решено пока оставить 
ключевую ставку на прежнем уровне - 7,5% 
годовых. Ключевая ставка - важный инстру-
мент. Чем она ниже, тем меньше процент, 
под который банки кредитуют население и 
бизнес, а значит, экономика развивается 
активнее. Но слишком низкая ставка может 
снижать курс рубля и разгонять инфляцию. 
Есть вероятность, что в этом году ключе-
вую ставку все-таки поднимут. После засе-
дания глава ЦБ Эльвира Набиуллина сделала 
важные заявления об экономике страны в 
ближайшие месяцы и планах по ее стиму-
лированию.

ИНФЛЯЦИЯ СКОРО СНИЗИТСЯ
В ЦБ считают, что уже весной годовая 

инфляция опустится до 4%. Но лишь на вре-
мя. К концу года общая инфляция составит 
от 5 до 7%. Есть довольно много факторов, 
которые толкают ее вверх. Но цель у ЦБ 
остается прежней - 4% в 2024 году. Все игры 
с ключевой ставкой связаны именно с этим. 
Например, если инфляция начнет разгонять-
ся, в ЦБ не исключают, что могут на какое-то 
время поднять ключевую ставку выше.

БЕЗРАБОТИЦА НА МИНИМУМЕ
В России явный дефицит рабочих рук. По 

данным Росстата, безработица находится на 
исторически минимальном уровне - 3,7%. В 
предыдущие годы средним значением было 
5 - 6%. При этом занятость распределена 
неравномерно. Где-то идут сокращения, а 
где-то не могут набрать персонал.

ЭКОНОМИКА НЕ ВЫРАСТЕТ, 
НО И НЕ УПАДЕТ

Общий прогноз по развитию экономики у 
ЦБ нейтральный. Если в прошлом году мы 
упали на 2,5%, то в этом, скорее всего, 
сохраним статус-кво. В ЦБ считают, что 
диапазон  - от минус одного процента до 
плюс одного процента. Это примерно со-
ответствует прогнозу от Международного 
валютного фонда, который тот опубликовал 
неделю назад.

- Очень большую роль в устойчивости эко-
номики РФ сыграла ее быстрая адаптируе-
мость, а не только высокие цены на экспорт-
ные товары. Компании смогли найти новые 
маршруты, новых производителей. Быстрее 
ожиданий восстанавливается импорт. Сейчас 
растет количество государственных инвести-
ций. Поэтому ЦБ не видит серьезных измене-
ний и последствий для экономики России в 
2023 году, - пояснила Эльвира Набиуллина.

Подготовил 
Евгений БЕЛЯКОВ.

 � НЕ ПРЯЧЬТЕ ВАШИ ДЕНЕЖКИ

Покупательная способность 
важнее, чем курс

КСТАТИ

Россия
www.kp.ru
 14.02.2023 Картина дня: в стране
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14 февраля - День всех влюбленных.  
И мы спросили:

А вы помните  
свою первую любовь?
Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:

- Мое детство пришлось на время раздельных школ. Лишь 
в классе 8-м появилась возможность встречаться с девочка-
ми - в кружке бальных танцев. По возвращении из эвакуации 
в Москве я встретил девочку, в которую оказался влюблен 
весь наш балетный класс. Ее звали Эолла. И я тоже влюбился 
в нее и предложил встретиться после школы в 7 вечера. Был 
сильнейший мороз, но она пришла. И мы гуляли. Собрался с 
духом, поцеловал, она с удовольствием ответила. Но почему-
то - от дикого холода или от неискренности чувств - я вдруг 
понял, что не один я с ней гуляю и не со мной первым она 
целовалась. И не получилось дальше ничего.

Максим КАЛАШНИКОВ, писатель, футуролог:
- Попали мы с моей первой любовью в 1978-м в одну боль-

ницу в Москве. У меня обнаружили ревматизм сердца, у 
девушки Елены оказалось похожее заболевание. На мое 
признание в любви я от нее хорошую пощечину получил. Но 
потом нашел ее адрес. И один раз она мне даже ответила, 
много позже. То заболевание сердца обернулось сердечным 
заболеванием, но не закончилось ничем.

Татьяна ВИЗБОР, теле- и радиоведущая:
- Был любимый мальчик в детсаду в Марьиной Роще. Это 

была взаимная история. Мне года три было. Мы даже в со-
стоянии легкой влюбленности детсадовские кроватки пы-
тались сдвигать поближе друг к другу. Сейчас у меня есть 
приятель, поздравляю его с Днем святого Валентина - потому 
что его Валя зовут.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО,  
глава «Федерального сельсовета»:

- Была у меня красавица одноклассница, звали ее Дуся, 
Евдокия. Вместе уроки делали, я как бы помогал ей их ре-
шать. Общались и позже. Она жива-здорова, но супруг ее 
рано умер. Она и сегодня красавица...

Кирилл КАБАНОВ, глава Национального 
антикоррупционного комитета:

- У меня с 4-го и до 10-го класса была первая любовь в 
московской школе. Как у любого нормального школьника. 
Не то чтобы безответная, но... А с будущей супругой уже в 
Вильнюсе познакомились. 

Картина дня: продолжаем тему
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За последние сутки наш сайт посетили  
6 миллионов 703 тысячи человек

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
Главные темы дня и другие новости

Эхо трагедии в Новосибирске:

14 человек погибли  
из-за лжегазовиков?

Возможно, виновни-
ками страшной траге-
дии в Новосибирске 
стали лжегазовики. 
Напомним, взрыв в 
жилом доме по адресу 
Линейная, 39, произо-
шел 9 февраля в 7.39 
утра. По последним 
данным, число погиб-
ших выросло уже до 
14 человек.

И вот появилась вер-
сия о возможных при-
чинах взрыва: по делу 
проходят сотрудники 
неизвестной фирмы, 
которых принимали за 
официальных предста-
вителей Облгаза.

«БЫЛА В РОБЕ, 
ПОКАЗЫВАЛА 
КОРОЧКУ»

- 8 февраля в обед 
женщина пришла в 
наш дом, звонила в 
квартиры, в том чис-
ле в мою, - рассказал 
старший по дому Вик-
тор (фамилию просил 
не называть). - Вела 
себя абсолютно спо-
койно, я решил, что 
она сотрудник нашего 
новосибирского Обл-
газа. Я был с дежур-
ства, невыспавшийся, 
но попросил у нее до-
кументы. Она показа-
ла корочку, не помню, 
что там было… Доку-
мент и документ, пе-
чать. Хотя я сам не раз 
выводил мошенников 
из дома буквально за 
уши, чтобы они бабу-
шек не дурили. Но тут 
к корочке вроде как 
было не придраться. И 
сама женщина была в 
робе, как у сотрудни-
ка газовой службы. Так 
что не вызвала у меня 
никакого подозрения: 
зашла в квартиру, 
осмотрела мою пли-
ту, шланги и сказала, 
что у меня все хорошо, 

ничего менять не надо. 
Если бы она попросила 
какие-то деньги, ста-
ла говорить, что нуж-
но что-то заменить, 
я бы еще стал сомне-
ваться. Но, возможно, 
она испугалась, что я 
молодой человек. Или 
поняла, что перед ней 
старший по дому.

После этого Виктор 
стал собираться за го-
род: у его мамы был 
день рождения, и они 
планировали его отме-
тить с родными.

- В этот момент ко 
мне пришла соседка по 
моему подъезду и ска-
зала, что у нее в обед 
эти же люди поменяли 
шланг. Она заплати-
ла за это 1600 рублей 
(газовый шланг стоит 
200 - 500). А потом у 
нее началась утечка, 
она вызвала Облгаз. 
И уже настоящие га-
зовщики поменяли 
ей шланг на нормаль-
ный. Еще они сказали, 
что вместо газового ей 
установили водопро-
водный шланг.

Возможно, что на 
этот момент надо обра-
тить внимание. Выхо-
дит, специалист понял, 
что по дому прошлись 
аферисты, поставили 
опасное оборудование, 
но не проверил все 
квартиры? Должен ли 
был проверять по ин-
струкциям? Вопросы 
пока остаются откры-
тыми.

ФИРМА 
ИЗ ЗАБРОШКИ

Здание по зареги-
стрированному ом-
скому адресу компа-
нии «Межрегионгаз 
сервис» (а именно ее 
сотрудниками пред-
ставлялись газовщи-
ки) - заброшенная 
пристройка к бараку, 
который должны сне-
сти. А сами сотрудники 
засветились и в Омске, 
и, возможно, других 
городах. Сейчас в Но-
восибирске экстренно 
проверяют 15 домов, 
где недавно успели 
побывать задержанные 
сотрудники компании. 

А в Омске ищут людей, 
к которым приходили 
те же мастера, которых 
обвиняют во взрыве 
дома на Линейной. 
Самих же газовщи-
ков, непосредственно 
работавших на Линей-
ной - 45-летнюю Ири-
ну Урбах и 24-летнего 
Евгения Кавтуна - от-
правили в СИЗО на два 
месяца.

Как пояснил Евге-
ний в суде, он работал 
в фирме слесарем, а 
Ирина - контролером. 
Оба - неофициально. 
По бумагам Ирина  
безработная. А Евге-
ний - самозанятый 
таксист.

Не факт, что именно 
эта история привела в 
итоге к взрыву, идет 
следствие. Любопыт-
ная деталь: на суде они 
заявили, что приходи-
ли в дом 6 февраля, а 
жильцы говорят, что 
на два дня позже. По-
лучается, и тут лука-
вят… 

Единственным же 
учредителем и дирек-
тором фирмы в раз-
мещенных в интер-
нете данных указан  
некий Павел Мочу-
ла. В 2021 году он был 
осужден Засвияж-
ским районным судом 
Ульяновской области. 
Получил условку за 
мошенничество - об-
манывал людей с уста-
новкой газового обо-
рудования…

Анна ПАШАГИНА, 
Татьяна СОЛОВОВА, 

София БЕРЕЗОВСКАЯ  
(«КП» - Новосибирск»), 

Наталья ВИРКУНЕН 
(«КП» - Омск»).

Советник генерального директо-
ра по связям с общественностью 
ООО «Газпром межрегионгаз Ново-
сибирск» Елена СУЛТАНОВА:

- Газовые проверки никогда не ста-
новятся сюрпризом для управляющей 
организации дома и его жильцов. УК 
всегда заключает со специализирован-
ной организацией договор, по которому 
проводится техническое обслуживание 
оборудования. Информация об этом ука-
зана в объявлении на подъездах, абонен-
тов обязательно оповещают письмами.

Если же к вам постучался человек 

и представился газовиком, позвоните 
по телефону, указанному в вашем до-
говоре на техническое обслуживание 
газового оборудования. И только если 
вам подтвердят, что данный сотрудник 
с такими-то именем и фамилией офици-
ально трудоустроен, его можно пустить 
в дом.

Есть еще и косвенные признаки, как 
вычислить мошенников. Техническое 
обслуживание газового оборудования 
проводится только раз в год. Если к 
вам приходят во второй раз - это повод 
насторожиться. 

ВАжНО!

Как понять, что перед вами мошенник
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«Вместо  
газового шланга 
мошенники 
поставили 
водопроводный», - 
рассказали  
жильцы дома 
после взрыва.

Спасатели на месте ЧП: в результате взрыва 
обрушились два подъезда, погибли 14 человек.
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Оксана КАДОЧНИКОВА

В рейтинге качества 
жизни Кубань 
занимает лидирующие 
позиции. 

Краснодарский край за-
нял пятое место по качест-
ву жизни среди других ре-
гионов страны за 2022 год. 
Кубань удерживает эту по-
зицию второй год подряд, 
улучшив показатели. Если 
в 2021 году край набрал 67 
рейтинговых баллов, то в 
прошлом - 71. 

Рейтинг, составленный 
РИА «Новости», учитывает 
67 показателей состояния 
социальной сферы. Сю-
да входит уровень дохода 
жителей, состояние рынка 
труда, жилищные условия 
населения, безопасность, 
рождаемость, здоровье, 
уровень образования и 
развития малого бизнеса, а 
также обеспеченность объ-
ектами социальной инфра-
структуры. 

- Это комплексная 
оценка и в значительной 
степени она - результат 
работы, в том числе ре-

гиональных властей. Не 
будем забывать, что Кра-
снодарский край - это 45% 
сельского населения, а 
также быстро растущие 
агломерации Краснодара, 
Сочи, Анапы, Геленджи-
ка. Плюс - с началом СВО 
добавился еще и поток 
беженцев. Поддерживать 
высокое качество жизни 
при многократно мень-
шей бюджетной обеспе-
ченности по сравнению с 
той же Москвой - задача 
трудная. И мы видим, как 
она решается: админи-
страция края постоянно 
в работе с муниципали-
тетами, с общественника-
ми, с ЦУР. Та же прямая 
линия губернатора стала 
отличным способом вы-
явления проблем для их 
решения. К тому же в крае 
реализуют программы по 
развитию малого бизнеса. 
Наш фонд микрофинан-
сирования малого бизне-
са - один из крупнейших 
среди подобных регио-
нальных фондов, то есть 
имеется явное желание 
делать Кубань лучше, - 
рассказал краснодарский 

политолог и экономист Ро-
ман Иноземцев. 

Эксперт отметил, что 
положительные результа-
ты связаны прежде всего 
с развитием патриотиче-
ского движения в реги-
оне.

- Когда все местное ин-
формационное простран-
ство пропитано местной 
культурой, а любовь к 
родному краю привива-
ется со школы, люди на-
чинают применять себя 
во благо любимого края. 
Обратите внимание, выше 
Кубани в рейтинге, поми-
мо Москвы, Петербурга и 
Московской области, идет 
Татарстан, регион с очень 
сильным региональным 
патриотизмом. Так что, 
если коротко и просто, то 
все дело 
в патри-
отизме, 
- рассу-
ж д а е т 
Инозем-
цев.
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Евгения ХАЛИКОВА

Ученые сделали 
сенсационное 
открытие.

Уникальное открытие 
сделали ученые экспе-
диции, работавшие на 
территории заповедни-
ка Утриш четыре года 
назад. в 2019 году 
исследователи нашли 
нечто, сильно поразив-
шее их, однако все это 
время сдерживались от 
громких заявлений.

Теперь, когда сом-
нений нет, ученые сде-
лали сенсационное 
заявление. На кубани 
найден ранее неизвест-
ный науке вид беспоз-
воночных, которому, 
впрочем, не менее 5 
млн лет.

- На территории госу-
дарственного заповед-
ника «Утриш» выявлен 
новый, ранее неизвест-
ный мировой науке, вид 
ракообразных. рачок 

был назван в честь за-
поведника нифаргус 
утришенсис Niphargus 
utrishensis Marin et 
Palatov sp.n., - расска-
зали в пресс-службе 
государственного при-
родного заповедника 
«Утриш».

Открытие сделано 
группой ученых иПЭЭ 
раН. Члены экспеди-
ции обследовали пре-
сноводных беспоз-
воночных в озерах, 
ручьях, колодцах и 
выходах воды между 
слоями горных пород 
в расщелинах и на по-
бережье.

По итогам исследова-
ний обнаружено около 
12 видов, эндемичных 
для кавказа. Для иден-
тификации беспозво-
ночных применялись 
современные методы 
исследований: прово-
дились морфологиче-
ские сравнения, выяв-
лялся штрихкод ДНк.

- Мы считаем, что 

современное рас-
пространение видов 
определяется скорее 
«ростом» кавказских 
прибрежных горных 
хребтов и фрагмента-
цией карста, происхо-
дящими последние 2-3 
миллиона лет. в связи с 
тем, что эти животные 
не способны к актив-
ному расселению, мы 
считаем, что эти уни-
кальные древние гене-
тические линии (виды) и 
их биотопы - подземные 
водные среды обитания 
- нуждаются в особой 
защите, - рассказал 
руководитель экспе-
диции Иван Марин.

По словам ученых, 
эти животные засели-
ли нынешние места  
обитания не менее  
5 млн лет назад - в 
конце миоцена. Одна-
ко сейчас уникальный 
нифаргус оказался на 
грани вымирания из-за 
истощения подземных 
вод.

На Утрише нашли 
новый вид животного

 ■ НУ И НУ!

Попали  
в пятерку

Реклама

Досрочная подписка «КП» на 2 полугодие 2023

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА II ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА
ВО ВСЕХ ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ 
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Предложение для жителей Краснодарского края и Республики Адыгея. Тел. 8 (861) 992-7-992 доб 111.

Еженедельник 
с телепрограммой

Ежедневная газета

Ежедневная газета +
еженедельник 
с телепрограммой (комплект)

ПОСТОЯННЫМ 
И ЛЬГОТНЫМ ПОДПИСЧИКАМ

ДЛЯ НОВЫХ 
ПОДПИСЧИКОВИЗДАНИЕ

2671,92 руб.

976,62 руб.

1750,32 руб.

2568,96 руб.

941,76 руб.

1677,42 руб.

Газета нашего региона  Кубань

В любом почтовом отделении

Подробнее -  
на сайте kp.ru

Краснодар  
с каждым годом 

становится краше.
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Известный пластический хирург 
из Краснодара Алексей Дикарев 
со своей командой уже шесть 
месяцев пересекает «ленточку». 
Взять скальпель в руки в боевой 
зоне заставило желание помочь 
раненым бойцам и местным жи-
телям. Одна такая поездка обхо-
дится врачу от 100 тысяч рублей. 
С собой приходится брать доро-
гостоящее оборудование, а также 
шовный материал для операций. 
Для проведения микрохирурги-
ческих вмешательств требуются 
особые расходники, которых нет 
в обычных больницах. Дикареву 
пришлось оббить не один порог, 
чтобы получить разрешение на 
работу в зоне СВО, но хирурга не 
останавливают ни финансовые, 
ни организационные проблемы.

ДОБИЛСЯ РАЗРЕШЕНИЯ
- Мой опыт говорил мне о том, что 

мы сможем применить реконструк-
тивную хирургию в условиях спец-
операции. Это нужно было сделать 
для того, чтобы раненые люди - как 
мирные, так и военные - получили 
операционную помощь на месте как 
можно быстрее, - рассказал Алексей 
Дикарев. - Я посчитал количество 

людей, которые будут нуждаться 
в такой помощи, и понял, что эта 
ниша необъятная. Пациенты после 
ранений должны вернуться домой 
и, скорее всего, пополнят ряды ин-
валидов. Чтобы этого не произош-
ло, я решил помочь.

40 УНИКАЛЬНЫХ ОПЕРАЦИЙ
За полгода команда Дикарева 

выполнила более 40 уникальных 
операций. В основном их паци-
енты подрывались на минах или в 
них попадали осколки снарядов. 
После вмешательства краснодар-

ских врачей больные быстрее вос-
станавливались, обходились без 
ампутаций рук и ног, а значит, 
получали возможность жить об-
ычной жизнью.

- Благодаря микрохирургии мы 
уменьшили сроки пребывания 
пациентов в больнице в 2-3 раза, 
они избежали потери конечно-
стей. Некоторые повторно от-
правлялись на фронт, - говорит 

Алексей Дикарев. - 
Это достаточно слож-
ные операции. Неко-
торые из них длились 
сутки - начинались 
утром и заканчива-
лись на следующий 
день. Но оно того 
стоит.

ПЛАСТИКА ПОСЛЕ 
РАНЕНИЯ

Для пациентов 
о п е р а ц и и  б ы л и 
бесплатными. Од-
ной женщине врачи 
смогли реконструи-

ровать нос, который ото-
рвало после попадания минного 
осколка в лицо. А другой мужчи-
на пережил настоящее чудо вос-
становления. В шею бойцу по-
пал осколок, он не мог говорить 
и дышать.

- Ранение минно-взрывное в зо-
ну шеи. Он чудом выжил. У него 
было разрушено дыхательное гор-
ло. И ему сказали, что шансов на 
нормальную жизнь у него уже нет. 
Но я так не считал. Мы выполни-
ли выделение нижнегортанных 
нервов, иссекли рубцовые ткани, 
кадык и вшили лоскут, ввернув 
кожу внутрь, наложили времен-
ную трахеостому. Он стал гово-
рить, дышать, чувствовать вкусы 
и запахи, - отметил Дикарев.

Благодаря Дикареву здесь делают даже 
пластику пострадавшим от снарядов.

По мнению Дикарева, сейчас 
на фронте жизненно необходи-
мы микрохирурги. Эти ювелиры 
от медицины способны поднять 
людей на ноги в короткий срок и 
спасти бойцов и мирных жителей 
от жизни в инвалидной коляске с 
увечьями.

ВАЖНО!

Евгения ХИЛЬКО

Как волонтеры из Анапы 
помогают бойцам СВО.

Добрая инициатива, которая 
связала тех, кто в тылу, с участ-
никами спецоперации. Жительни-
цы Анапы плетут маскировочные 
сети. Это незаменимая вещь для 
бойцов. Она помогает скрывать 
военную технику, укрытия. Каж-
дый день к масштабному движе-
нию присоединяется все больше 
волонтеров. 

- В ноябре мы начали активно 
помогать нашим военным. Собира-
ли гуманитарные грузы для них. А 
позже получили заявку от ребят - 
им очень нужны масксети. Сначала 
начали покупать, но оказалось, что 
в магазинах продают не совсем то, 
что нужно военным. У таких сетей 

нет достаточной маскировки, то 
есть она не обеспечивает поимку 
дронов. К тому же они очень до-
рого обходились, - рассказывает 

руководитель отдела гумани-
тарной помощи фонда «Время 
помогать» Алина Баранова. - Мы 
нашли девушек, которые занима-

лись плетением сетей в Новоми-
хайловке. Они нам рассказали и 
показали, как это делать.

Технология проста - в сеть по 
определенному рисунку вплетает-
ся тканевые полоски, нарезанные 
двухметровыми полосами шири-
ной пять сантиметров. Использу-
ют для плетения легкий материал, 
чтобы при намокании сеть не ста-
новилась тяжелой. 

- Плетем масксети под музыку, 
например, включаем «Катюшу», 
- продолжает Алина. - Вообще, 
чтобы разобраться в технике, до-
статочно получаса. Никаких слож-
ностей нет, нам плести помогала 
даже четырехлетняя девочка.

За неделю волонтеры сплели 
уже 20 огромных масксетей. До 
23 февраля планируют успеть из-
готовить еще столько же, чтобы 
отправить в зону СВО.

За неделю добровольцы сплели уже 20 штук.

Алексей Дикарев 
давно занимается 
коммерческой 
медициной, 
но спасать людей 
в зону СВО поехал сам.
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Волонтеры ждут всех 
желающих в двух пунктах:
4 Кордонный переулок, 

1и, Анапа, время работы: 
с 10:00 до 17:00 ежед-
невно;
4 станица Гостага-

евская, улица Ново-
российская, 100, ка-
бинет 12, время работы: 
с 10:00 до 17:00 (с поне-
дельника по пятницу).

Сюда же можно принести 
сети, а также ткань, необ-
ходимую для изготовления 
масксетей. Нужны легкие 
ткани природных цветов без 
блеска.

НА ЗАМЕТКУ

Где плетут 

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Масксети под «Катюшу» 

На оснащение 
понадобится около 5 
миллионов рублей.

А еще Алексей Дикарев 
объявил сбор денег на до-
рогостоящее оборудование 
для отделения микрохирур-
гии больницы в Луганске. 
Через свои соцсети он 
обратился к подписчикам с 

просьбой помочь врачам и 
раненым.

- Там нужны железяки для 
синтеза костей, винты, отвер-
тки, моторная система для 
распиливания костей, совре-
менный электронож, шовный 
материал для микрохирурги-
ческих операций и самое 

главное - минимум три аппа-
рата УЗИ, - рассказал врач.

Общая сумма для прио-
бретения необходимых ап-
паратов весомая - около 5 
миллионов рублей. Но уже 
в первые сутки подписчики 
хирурга скинули 400 тысяч. 
Этого хватит, чтобы купить 

несколько коробок матери-
алов.

- Все, что мы купим, останется 
в больнице. Врачи там обучены, 
они смогут и в дальнейшем де-
лать реконструктивные опера-
ции, которые помогут избежать 
инвалидности сотням пациен-
тов, - говорит Дикарев.

Карта для перечислений:
2202201303961913 полу-

чатель Игорь Сергеевич С.

Врач объявил сбор 
на оборудование в больницы

КСТАТИ

Известный хирург 
лечит в Луганске

Ли
чн

ый
 а

рх
ив



Россия
www.kp.ru6 14.02.2023 Специальный репортаж

БЕЛГОРОД 
ПОВЫШЕННОГО 
ВНИМАНИЯ

- В Белгороде-то пошум-
нее, чем здесь, - флегматич-
но замечает коллега, пока мы 
колесим по Луганску в поис-
ках жилья.

Я «протираю» замыленный 
взгляд, и легкий диссонанс 
действительно начинает бро-
саться в глаза. Предыдущие 
два дня я провел в Белгороде, 
решая вопросы гуманитарки. 
Уже по традиции перед вы-
ездом в Донбасс волонтер-
ская группа «Время помогать 
вместе» загрузила в Москве 
«под горлышко» мой внедо-
рожник необходимыми для 
передовой девайсами - еле 
утрамбовал личные вещи.

Из нескольких единомыш-
ленниц за год выросла огром-
ная группа почти на 6 тысяч 
человек, которая помогает 
фронту сразу по нескольким 
направлениям: вещами - бе-
женцам, медициной - госпи-
талям, экипировкой и тех-
никой - бойцам. Мы вместе 
только завершили сбор для 
одного из мобилизованных 
подразделений, как они уму-
дрились «бонусом» упаковать 
мою машину тепловизорами 
и коптерами. Их я и «про-
шивал» в Белгороде, куда 
доносятся звуки тяжелой 
артиллерии. Пару раз где-то 
срабатывала система ПВО. 
А по дороге к границе взгляд 
выхватывает рвы и бетонные 
надолбы. В общем, жизнь по 
соседству с противником к 
расслабленности не распола-
гает.

- Большинство уже под-
строилось под новые обсто-
ятельства и пытается хоть 
чем-то помогать военным, - 
провожал меня знакомый. - 
Дети вот только до сих пор 
на дистанционке учатся - в 
целях безопасности. А так 
человек ко всему привыкает.

Чем ближе к администра-
тивной границе с ЛНР, тем 
больше бетонных дотов. У 
каждого моста - пост с дру-
жинниками из местных. Га-
ишники - в боевой выкладке, 
при бронежилетах, касках-
сферах и укороченных ка-
лашниковых.

Границы как таковой 
уже нет, но пункт пропуска 
остался. На нем по-прежнему 
проверяют машины, идущие 
из зоны боевых действий и 
в нее.

- Гуманитарка? - только и 
спросили меня на КПП.

И, получив утвердитель-
ный ответ, пропустили.

ЛУГАНСКИЙ «ШТИЛЬ»
Как бы это парадоксально 

ни звучало, но в том же Луган-
ске дыхание боев ощущается 
менее остро. Свою чашу ар-
тиллерийского террора со сто-
роны ВСУ здесь испили еще в 
2014 - 2015 гг. Вот что значит 
отодвинутая от города линия 
фронта, о чем последний год 
мечтают жители Донецка.

Впрочем, у Киева скоро 
могут появиться способы это 
хрупкое спокойствие в Луган-
ске нарушить. Украине обе-
щают дать дальнобойные ра-
кеты к «Хаймарсам», и тогда 
обстановка в столице ЛНР мо-
жет измениться. Имеющиеся 
сегодня у противника высоко-
точные боеприпасы достают 
только до городов-спутников 
Луганска - Алчевска, Пере-
вальска. Не так давно укра-
инцы цинично обстреляли го-
спиталь в Новоайдаре, убив 
22 человека - раненых воен-
ных и больных гражданских.

Пока же Луганск - это тыло-
вой город, в котором в отличие 
от Донецка нет перебоев с во-
дой и электричеством, гости-
ницы забиты на месяц вперед, 
а съемное жилье найти крайне 
сложно и по-столичному до-
рого. Небольшой дом на ком-
панию в 10 минутах от центра 
коллегам обошелся в два раза 
дороже, чем я снимал в Под-
московье во время пандемии. 
А тогда арендодатели с ценами 
не стеснялись. В магазинах, к 
слову, продукты иной раз то-
же дороже московских - из-за 
проблем с логистикой. Фуры 
ведь тоже проверяют на КПП. 

Зато для ценителей западных 
напитков здесь есть ушедшая 
из России «Кола», завезенная 
из Белоруссии, и грузинский 
«Спрайт».

Правда, как только выез-
жаешь из Луганска в сторону 
Счастья, «пейзаж» контрастно 
меняется. И чем ближе к пере-
довой, тем ее дыхание осяза-
емей. В сторону Кременной 
тянутся «Уралы» и «КамАЗы» 
с пехотой, БМП, танки. В об-
ратную сторону на тягачах в 
рембаты эвакуируют постра-
давшую технику. Среди всего 
этого холодного железа нет-
нет да прошмыгнет рейсовый 
пазик «Луганск - Кременная», 
за промерзшими окнами ко-
торого попутчиков рассматри-
вают гражданские пассажи-
ры. Несмотря на постоянные 
обстрелы, люди продолжают 
оставаться в своих домах. По-
явилась уверенность, что Кре-
менную противник захватить 
уже не сможет.

«С ТОЙ СТОРОНЫ  
ТОЖЕ УПИРАЮТСЯ»

- А ведь хохлу оставалось ме-
тров 400 до города, - вспоми-
нает мой знакомый командир, 
встречая в глубоком блиндаже 
под Кременной. - Тогда очень 
вовремя сюда перебросили 
76-ю десантную дивизию. Во 
многом благодаря ей позиции 
здесь и удалось удержать. А за-
тем и отодвинуть их подальше.

Ситуация тут действительно 
изменилась после того, как я 
был в этом районе боев в на-
чале декабря прошлого года. 
Видно, что наших военных 

стало значительно больше, в 
том числе  мобилизованных. 
Благодаря им, собственно, и 
удалось стабилизировать здесь 
обстановку. Вчерашние граж-
данские сегодня достойно вы-
полняют задачи на переднем 
крае.

- Наступать-то будем? - без 
всякой надежды на откровен-
ный ответ спрашиваю това-
рища.

В западной прессе муссиру-
ется слух, что через 10 дней мы 
начнем масштабное наступле-
ние. Кто-то привязывает это 
к новости о том, что в ЛНР 
собрались отключить из тари-
фов услугу мобильного интер-
нета. А его ведь явно вырубают 
перед какими-то активными 
действиями. Однако правда в 
том, что мобильного интерне-
та в Луганске нет с сентября. 
Как выключили перед рефе-
рендумом, так и привет. По-
этому вполне логично убрать 
из тарифа услугу, которая не 
оказывается.

- А мы и так наступаем, 
вот смотри, - раскрывает он 
карту. - Были здесь - теперь 
тут. Противник стоял в этих 
лесополосах, теперь тут мы. 
Потихоньку отжимаем то, 
что потеряли в прошлом го-
ду. Называем это «активной 
обороной».

Только за последнюю не-
делю и только дронами-

камикадзе «Ланцет» в районе 
Кременной были уничтожены 
16 вражеских артиллерийских 
систем, в том числе шесть 
американских М-777. Кано-
нада не останавливается ни на 
час. Улавливаю, что «исходя-
щих» выстрелов значительно 
больше, чем «входящих».

- Да и точность у нас ста-
ла на порядок выше, - под-
тверждает мой товарищ. - По-
тихоньку перемалываем то, 
что Западу не жалко было дать 
Украине. Но с той стороны, 
конечно, ребята сопротив-
ляются. 25-я днепропетров-
ская аэромобильная бригада, 
95-я - тоже десантники. Мо-
билизованные, но все равно 
упираются. Только в плену 
становятся нежными и рани-
мыми. Очень боятся украин-
ской тюрьмы, говорят, вот и 
воюют. Старая песня.

Над блиндажом прошу-
мело что-то очень мощное. 
«Ураганы» пошли», - про-
комментировал кто-то в углу. 
Что-то взорвалось в нашей 
ближней лесопосадке. Рация 
доложила: все целы. 

Воспользовавшись зати-
шьем, прыгаем в «Тигр» и 
выезжаем обратно в Кре-
менную. Из нее - через Ру-
бежное на Северодонецк, 
в котором, на удивление, в 
окнах горит свет. Хотя еще 
осенью казалось, что жизнь 
сюда не скоро вернется. 
Она до сих пор тут непро-
стая, из некоторых окон 
многоэтажек торчат трубы  
буржуек. 

Масштабное восстанов-
ление сюда придет только 
после того, как линию боев 
отодвинут на «безопасное» 
расстояние. А значит, надо 
двигаться дальше - в «актив-
ной обороне».

Разговор на передовой:

Когда начнем наступать? 
А мы уже это делаем.
Отжимаем и перемалываем

Александр КОЦ,  
военкор «КП»

Русские войска 
на Луганщине 
освоили новую 
тактику - 
«активную 
оборону», шаг 
за шагом 
продвигаясь 
вперед.
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Чем ближе к передовой 
в ЛНР, тем больше 

разрушений. Но в самом 
Луганске сейчас тихо.

Репортажи военкоров 
«КП» - последние  

новости о спецоперации 
на Украине от первого 

лица читайте на сайте KP.RU
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Наталья ВАРСЕГОВА

В Крыму наладили 
производство 
оливкового масла. 
Сможет ли оно 
конкурировать 
с импортным?

Из-за санкций олив-
кового масла и маслин в 
стране становится мень-
ше. В 2022 году экспорт 
упал на 20%.

Однако есть и в нашей 
стране место под солн-
цем для нежных мас-
линных культур. Это 
Южный берег Крыма, 
территория с субтропи-
ческим климатом - сухим 
продолжительным летом 
и мягкой теплой зимой. 
Как раз то, что надо для 
выращивания маслин. 
На полуостров маслину 
завезли греческие коло-
нисты несколько веков 
назад. Во времена Екате-
рины II греков из Крыма 
выселили, заподозрив в 
помощи туркам. Вместе 
с ними ушла и оливковая 
культура.

Во избежание путани-
цы сразу поясню. Мас-
лина и оливка - это 
одно и то же. Дерево 
называется масли-
ной, его плоды - 
маслинами. Но 
по-латыни на-
звание звучит 
как олива евро-
пейская. В Рос-
сии по ГОСТу 
почему-то выде-
ляются два вида 
плодов: если зеле-
ные, то оливки, чер-
ные - маслины.

Возрождение крым-
ской маслины на-
чалось в 1812 году 
после основания Ни-
китского ботаническо-
го сада. Правда, из-за 
малой морозостойкости 
не все деревья прижи-
вались. Но энтузиасты 
не оставляли попыток, 
привозили новые сорта 
из-за границы, выводили 
свои крымские. Посадки 
были заложены в Форо-
се, Алупке. В 1826 году к 
царскому столу начали 
подавать местное олив-
ковое масло.

- В советское время 
ученые привозили са-
женцы со всего мира: 
Испания, Греция, Тунис, 

Алжир... И, конечно, 
собственная селекция. 
А всего в Никитском 
саду собрана коллекция 
из 229 сортов маслины, - 
рассказал мне старший 
научный сотрудник отдела 
плодовых культур Никит-
ского ботанического сада 
Сергей Цюпка.

Оливковая роща в 
Никитском саду отно-
сительно молодая. Де-
ревьям около 100 - 120 
лет. Есть одно тысяче-
летнее дерево. До сих пор 
плодоносит. 

ОТ МАСЛА 
ДО КОСМЕТИКИ

А вот роща в Форосе - 
совсем юная. Участок 
был заложен в 2008 го-
ду учеными Крымского 
агротехнологического 
университета (сейчас это 
Крымский федеральный 
университет им. Вернад-
ского). Сейчас здесь уже 

700 плодоносящих дере-
вьев. Главный по хозяй-
ству - Дмитрий Ермолин, 
директор Селекционно-
семеноводческого центра 
плодовых культур КФУ, - 
уверен, что выращивание 
маслин в Крыму - дело 
перспективное. Можно 
делать не только масло, 
но и консервированные 

оливки, биологически 
активные продукты, 
косметику.

Н е б о л ь ш и е 
оливковые план-
тации в Форосе 
высажены меж 
скальных пород. 
Несколько дере-

вьев даже растут на 
скальных террасах. 

Но основная поля-
на - на южном склоне: 
ровные ряды маслин с 
раскидистыми ветвями 
жадно впитывают хо-

лодное зимнее солнце и 
морской воздух.

Плоды собирают с 
конца сентября до на-
чала декабря. Сначала в 
стадии зеленой зрелости, 
затем в стадии пигмента-
ции - когда зеленые яго-
ды покрываются слегка 
фиолетовыми пятнами. 
Последними сборщики 
берут черные плоды.

Для молодых маслин 
Фороса урожай 10 кг с 
дерева - хороший ре-
зультат (к слову, в Ни-
китском саду собирают 

до 50 кг с дерева). В кон-
це прошлого года с рощи 
Фороса собрали около 
тонны. Из нее получи-
лось 100 литров масла. 
Почти все уйдет на на-
учные исследования. В 
России они проводятся 
впервые, важно устано-
вить полезные вещества 
крымской маслины, их 
количество и качество.

НЕ ХУЖЕ 
ЗАМОРСКИХ?

- Сейчас идет второй 
год исследований, - 

рассказывает Дмитрий 
Ермолин. - По физико-
химическим показате-
лям наше масло не усту-
пает лучшим мировым 
производителям. При-
веду пример. В среднем, 
как говорят эксперты, в 
оливковом масле долж-
но быть от 0,4 до 0,8% 
сквалена (подробнее о 
его свойствах - ниже. - 
Ред.) В тех маслах, что 
продаются в наших су-
пермаркетах, его может 
быть меньше 0,2%. А в 
нашем содержится 0,5% 
сквалена. 

Сквален - уникальное 
биологически активное 
вещество. Он ослабляет 
развитие раковых кле-
ток, укрепляет имму-
нитет, может увеличить 
продолжительность жиз-
ни, помогает замедлить 
старение организма.

Еще одно полезное 
вещество - фитостерол 
(β-ситестерин). В крым-
ском масле его содержа-
ние достигает 2,5 г/кг, в 
то же время в коммерче-
ских образцах европей-
ских производителей его 
не более 0,1 г/кг. Фито-
стерол помогает снизить 
уровень холестерина и 
риск развития заболева-
ний сердца, предотвра-
щает аллергию, астму, 
заболевания желчного 
пузыря, туберкулез.

В Крыму культура растет уже много веков, с греческих времен. 
Сейчас плантации расширяются, ученые закладывают новые рощи.

✓ Для заправки салатов лучше всего 
подходит нерафинированное оливковое 
масло. И дело не только во вкусе и арома-
те: оно помогает организму лучше усваи-
вать витамины А и Е в составе растений.

✓ Оливковое масло  - не лучший ва-
риант для жарки. Но и не худший. Есть 
такое понятие как точка дымления: это 
температура, при которой масло теря-
ет свои полезные свойства и выделяет 
токсичные вещества. И чем выше точка 
дымления, тем масло безопаснее для 

жарки. У нерафинированного подсол-
нечного масла точка дымления  - всего 
107 °С, у нерафинированного оливко-
вого - 160 °С, у рафинированного - 238 
°С. А вот у горчичного и масла авокадо - 
больше 250 °С.

✓ При всех полезных свойствах олив-
ковое масло - очень калорийный продукт. 
Медики рекомендуют употреблять в день 
не больше 2 - 4 столовых ложек. А тем, 
у кого проблемы с печенью и желчным 
пузырем, - еще меньше.

Советы по хозяйству

Оливки наши

В университете уже подготовили промышленную пар-
тию для продажи, и скоро эта продукция появится в 
небольших фермерских магазинах. По расчетам эко-
номистов КФУ им. В. И. Вернадского, стоимость одной 
баночки местных оливок (130 г) - 200 рублей. Бутылка 
масла (250 мл) - 1000 рублей.

Конечно, это дорого. Аналогичная банка импортных 
оливок в магазине стартует от 80 рублей, масла  - от 
200  - 250 рублей. Но продукт всегда дешевеет при 
росте производства. А он есть. И не только в Крыму. 
В Краснодарском крае фермеры тоже налаживают вы-
пуск масла из местных маслин. И со временем такой 
продукции на прилавках будет все больше. А значит, и 
цены должны пойти вниз.

ЦЕНА ВОПРОСА

Дорога ягодка к обеду

ЗНАЙ!
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Форосские оливки и масло 
пока стоят дорого. Но если 

производство будет 
расти, цены снизятся.

Ой, цветет маслина
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«А КАК ТАМ СТЕШИН? КАК КОЦ?»
В Кемерове пришла беда.
Раньше мы успешно обезвреживали 

встречающих нас в городах читателей 
«Комсомолки». Молили - не надо! Не 
увезем!

Но город шахтеров суров. И вот она - 
гора из сала (полезно на морозе), гру-
динки (такую вы не пробовали!), ке-
дровых орешков (это святое), конфет 
(вот эти самые вкусные - из смолы), 
настойки золотого корня (один гло-
ток- и ты во Владивостоке!), перцо-
вого пластыря (вдруг простудитесь), 
коньяка и водки (подмигивают).

Я махнул рукой. Смирился. Мы кла-
нялись, благодарили. Спасибо, добрая 
матушка Сибирь и наши лучшие в ми-
ре читатели.

На торжественную встречу пришел 
бывший замгубернатора Кузбасса 
Петр Николаевич Акатьев. Жал руки. 
И рассказывал о своем героическом 
прошлом. Как потом выяснится, Петр 
Николаевич первым сказал нам: «Надо 
бы Кузбассу уходить от угля», но мы 
пропустили мимо ушей.

Потому что странно. Кузбасс без 
угля - как Венеция без воды, а Мо-
сква - без денег.

Бывший замгубернатора Кузбасса 
не настаивал. Петр Николаевич сидел 
в сторонке, наблюдал за стихийно со-
бравшимся клубом читателей «КП» и 
только спрашивал: «А как там ваши 
военкоры? Как Стешин? Как Коц?»

УГОЛЬНОЕ ЦАРСТВО
А ведь прав Петр Нико-

лаевич. Утро. По Ке-
мерово ударили ми-
нус 30. Морозный 
штиль. Снача-
ла чувствуешь 
легкий, при-
ятный запах 
деревенской 
печки. Через 
минуту - зло-
го табака. И 
вот ты, над-
садно кашляя, 
выпучиваешь 
глаза в сторону 
грязно-желтого 
смога, опускающе-
гося на город. Потому 
что посмотрел Кузбасс 
на градусник, кряк-
нул «ого» - и стал жечь 
уголь.

Мы медленно ехали по центру го-
рода и любовались индустриальным 
концом света - грязное небо не спе-
ша поглощало город, окутывая собой 
многоэтажки. Да, мы любовались. И 
это не был цинизм бездушных эсте-
тов. Просто экологическая катастрофа 
Кемерова была до того будничной, 
спокойной, запланированной, до того 
экономически просчитанной и удоб-
ной, что оставалось только наблю-

дать - как красиво человечество 
умеет издеваться над собой.

В Кузбассе хранится 
одна великая тайна. 

Почему-то имен-
но здесь (точнее, в 

местной Барвихе - 
элитном приго-
родном поселке 
Кедровка) обры-
вается ход газа на 
восток.

В сторону Вос-
точной Сибири, 

Красноярска газ, 
споткнувшись на 

Кемерове, останавли-
вается. Дальше - вагоны 

с углем. Для гигантских 
городских ТЭЦ, миллио-
нов домашних печек.

Говорят, это бывший хо-
зяин Кузбасса Аман Тулеев 
заставил газифицирован-

ную Кемеровскую область отапливать 
углем. От чего, например, соседний 
Ленинск-Кузнецкий в неудачные дни 
попадает в первую тройку самых эко-
логически опасных городов мира.

Сумасшедшая картинка с кемеров-
ских улочек - идет газовая труба. Зме-
ится по кварталам, старательно залезая 
в самую гущу домов, потом вынырива-
ет и устремляется в горизонт. И вокруг 
нее дымящие трубы…

Логика понятна - уголь надо сбывать. 
Шахтерам надо работать, владельцам 
шахт зарабатывать, а угольному лоб-
би - бороться за рынки сбыта с газо-
выми конкурентами.

И при виде черного неба невольно 
задумываешься о человеческой жизни.

- Наши тут пытаются развивать про-
мышленный туризм - экскурсии по 
заводам, шахта, - говорит наш гид по 
Кемерову - читатель «КП» Антон Ми-
ронов. - Думают, люди со всей страны 
поедут смотреть на такой Кузбасс.

- А есть другой? - нечаянно (и до-
вольно глупо) спрашиваю. И обрекаю 
экспедицию на приключение.

- Ах, вот как, значит? - кивнул Ан-
тон. - Тогда поехали.

ПО СЛЕДУ РОСОМАХИ
Антон Миронов - автор туристи-

ческих путеводителей по родному 
краю. Двадцать лет назад Антон выи-
грал конкурс, объявленный «Комсо-
молкой». Приз - учеба в МГИМО. А 
дальше, как в кино - телеграмма: «Вы 
зачислены» - перспективы, горизон-
ты, неминуемая (МГИМО все-таки) 
карьера. Но павшая к ногам Москва… 
кемеровчанину не понравилась.

После вуза он возвращается домой, в 
свой любимый Кузбасс, уже как крае-
вед. И в попытке показать его настоя-
щие жемчужины - водопады, пещеры, 
каньоны - он обошел каждый природ-
ный закуток.

Да вот беда.
- Я почувствовал, что реклама при-

роды не в интересах чиновников, - го-
ворит Антон. - Ведь если на красивом, 
разрекламированном месте заплани-
руют угольный разрез - поднимется 
ненужный шум.

Антон вез нас в совершеннейшую 
глушь. Чтобы мы увидели, как на са-
мом деле красив Кузбасс. Мы шли по 
свежим следам росомахи. Мы слыша-
ли свое дыхание, стук сердца в лесу, 
где тихо-тихо. Мы дышали наконец-
то воздухом. Настоящим.

 
Ачинск:
«КОМБИНАТ  
ПО ПРОИЗВОДСТВУ ОБЛАКОВ»

Ачинск. Обожаю такие города. Ку-
печеский. Русский. Старинный...

Вот здание краеведческого музея - 
дом купца и мецената Мокроусова, 
где хранится редкий механизм - по-
лифон.

Рядом дом купца 2-й гильдии Иуды 
Бородавкина - одного из знаменитых 
авантюристов XIX века. Сослан за мо-
шенничество - будучи подрядчиком 
армии, подмешивал в овес песок. Но и 
в ссылке Иуда остался собой - пустив 
по миру местных купцов, он купил 
первый в городе автомобиль.

Неподалеку красивое здание драм-

Журналисты «Комсо-
молки» продолжают 
рисковое путешествие 
автостопом от Кали-
нинграда до Владиво-
стока, чтоб увидеть 
настоящую Россию, 
которую не покажут 
по телевизору. И уже до-
брались до Кемерова.

Экспедиция «КП»:        автостопом по России
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Владимир ВОРСОБИН (текст),  
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Кемерово:

Конфеты с салом 
и великая тайна
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Продолжение.  
Начало в предыдущих  

номерах «КП» и на сайте KP.RU.

Этот цех Красноярского алюминиевого завода поставлен под контроль 
нейросети! Но от «лома» в раскаленной лаве никуда не уйти даже в XXI веке. 
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«К
П» - 

Москва

Антон Миронов окончил 
МГИМО, но оставил 
Москву, чтобы стать 
открывателем чудес 
родного Кузбасса.   
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Андрей ЗАЙЦЕВ

По данным Росстата, 
за прошлый год 
зарплаты россиян 
выросли на 12,7%.

Экономический кризис? Нет, 
в Росстате про такое не слы-
шали. Ведомство порадовало 
цифрами: за 2022 год средняя 
зарплата в России выросла на 
12,7% и составила в среднем 
61 985 рублей. То есть наши 
доходы росли быстрее, чем це-
ны, - инфляция за прошлый год 
составила 11,9%. При этом ре-
альные располагаемые доходы 
россиян (зарплаты за вычетом 
инфляции, кредитов, коммунал-
ки и прочих обязательных пла-
тежей) снизились всего на 1%.

С одной стороны, звучит не-
плохо с учетом ситуации в эко-
номике. А с другой - поглядишь в 
кошелек, потом на цены в мага-

зинах, и закрадывается мысль, 
что статистика лукавит...

- При оценке реальных до-
ходов населения Росстат ис-
пользует показатель общей 
инфляции (по сотням товаров 
и услуг. - Ред). А она не очень 
связана с потребительской (те-
ми вещами, на которые каждый 
из нас реально тратит деньги. - 
Ред.). По отдельным видам това-
ров рост произошел на 15 - 20, 
а то и 30 процентов. Поэтому в 
реальности покупательская спо-
собность населения упала силь-
нее, чем на 1%, - говорит Алек-
сандр Сафонов, профессор 
Финансового университета 
при правительстве РФ.

Почему же зарплаты в ведо-
мостях Росстата подскочили так 
сильно? Эксперт называет три 
причины.

➊ Власти подняли минималь-
ный размер оплаты труда и 

прожиточный минимум. Поэтому 
многим компаниям, даже если 
они выдают деньги в конвертах, 
просто пришлось поднять офи-
циальные зарплаты - меньше 
МРОТ они платить не могут.

➋ Некоторые компании (напри-
мер, нефтяники и металлур-

ги) действительно повысили зар-
плату своим сотрудникам, чтобы 
компенсировать инфляцию.

➌ Для учета средней зарплаты 
Росстат берет только дан-

ные средних и крупных компа-
ний. Малый бизнес в эту стати-
стику не попадает. А вот там 
как раз самые большие потери.

- Особенно сильно просели по 
доходам сферы услуг, развлече-
ний, общепита, - комментирует 
Александр Сафонов.

театра. Здесь начинала карьеру Марина 
Ладынина, известная всей стране по 
фильму «Свинарка и пастух».

В Ачинске история и современность 
хорошо уживаются. Говорят, новые 
градостроительные красоты - скверы, 
парки, спорткомплексы - еще со вре-
мен Олега Дерипаски терпеливо со-
оружает, а потом и чинит «РУСАЛ». 
Троицкий парк, сквер Металлургов, 
отреставрированный парк Победы, 
фонтан - то, что я успел запомнить из 
разговоров.

Будничный Ачинск - город рабочих. 
Заводские трамваи, везущие горожан 
на работу. Как тут не без иронии го-
ворят - на «комбинат по производству 
облаков». В городе, кроме комбината, 

много мелких предприятий. Почти все 
жгут уголь, потому споры об экологии 
неизбежны.

Думаю, поэтому Ачинский глинозем-
ный комбинат и пригласил экспеди-
цию «КП» на свои производства (к сло-
ву, это единственный в мире комбинат, 
где глинозем производят из известняка 
и нефелиновой руды). Из списка «смо-
трите, что хотите» мы выбрали карьер 
Мазульского известнякового рудника. 
Потрясающее зрелище. Человечество 
научилось извлекать из природы мате-
риал так эффективно, что даже огром-
ные карьеры выглядят как настоящие 
произведения искусства. Ваня точно 
получил эстетический шок, снимая эту 
могучую империю с высоты.

Красноярск:
ВСЕМ КОМАНДУЕТ 
ЖЕНСКИЙ ГОЛОС

Мы в Красноярске. В этот приезд я 
наконец-то пробрался на КрАЗ, куда 
мечтал попасть давно. Шутка ли, более 
четверти алюминия в стране произво-
дят здесь. Завораживающая мощь. Но 
25 корпусов электролиза, 3 литейки... 
в миллионном городе… Как они вместе 
уживаются?

Рабочие говорят, что лет двадцать на-
зад КрАЗ стоял в дыму. Сейчас, клянут-
ся на заводе, улавливание газов - 99% и 
на 39% снижение выбросов. Фторидов - 
на 76%. Да и что там фильтры! Оказа-
лось, что завод - пилотная площадка 
«РУСАЛа» для новых технологий. И 
здесь впервые в мире нейросеть (почти 
искусственный разум) контролирует 
производство.

Выглядит это так. Электролизный 
цех. Рабочий тычет чем-то вроде лома 
в аппарат. Там уютно светится лава, а 
скоро займется и лом. Расплавленный 
алюминий плещется где-то внизу… 
Всю эту красоту снимает Ваня Маке-
ев… И вдруг на весь километровый цех 
раздается женский голос: «Слишком 
долго…» Реакция мужиков на грани 
паники. Крышка захлопнулась. Лом 
срочно вынут.

Спрашиваю, почему для искусствен-
ного разума, наблюдающего за заводом, 
выбран именно этот строгий женский 
голос? Честно говоря, я бы тоже ин-
стинктивно вынул лом, если бы он у 
меня был. В чем секрет? Мастер за-
думался.

- Наверное, потому что женский го-
лос успокаивает, - неуверенно пред-
положил он.

На выходе с завода Ваня кидает: «Вот 
бы на неделю сюда!».

Экспедиция «КП»:        автостопом по России

Продолжение читайте  
в следующих номерах «КП»  

и на нашем сайте KP.RU.

Карьер Ачинского глиноземного комбината впечатляет! Сюда можно водить 
экскурсии, чтобы люди понимали, откуда начинает свой путь алюминий. 

Читайте на сайте KP.RU 
все путевые заметки 
нашей экспедиции (там 
же - видео, которое мы снимали в пути).

Павел ЧЕРНЫШОВ 

Масштабный научный 
проект позволит оценить 
влияние человека  
и глобального потепления 
на природу и живой 
мир Арктики. 

За последние 10 лет «Роснефть» про-
вела более 40 экспедиций в морях Се-
верного Ледовитого океана. Причем с 
каждым годом их масштаб становится 
все глобальнее. Так, в 2023 году нефте-
газовый холдинг совместно с компанией 
«Иннопрактика» готовит первый этап 
нового экологического проекта, кото-
рый позволит исследовать состояние 
арктических экосистем. 

«Мы планируем начать в этом году 
экспедиционные работы в Белом море. 
Цель этих работ - проведение масштаб-
ного трехлетнего проекта для оценки 
влияния глобальных климатических и 
локальных антропогенных факторов на 
состояние экосистем арктических мо-
рей», - сообщил директор департамента 
научно-технического развития и иннова-
ций «Роснефти» Александр Пашали. 

Базой для развития проекта станет 
Беломорская биологическая станция 
МГУ имени Ломоносова. Анализ состоя-
ния арктических морей будет проводить-
ся на примере Белого моря, повторяя 
наблюдения вековой давности извест-
ного исследователя-зоолога Констан-
тина Дерюгина. 

Отметим, что исследовательские ра-
боты нефтяной компании, проведенные 
в сотрудничестве с ведущими научны-
ми центрами России, имеют большой 
резонанс в мировой научной среде. 
Так, в Карском море, море Лаптевых 
и Чукотском море удалось пробурить 
геологические скважины. Добытый керн 
позволяет определить возраст, состав 
и условия формирования пород аркти-
ческого шельфа. Кроме того, компания 
изучает условия обитания и состояние 
популяций белых медведей, моржей, 
северных оленей и других представи-
телей животного мира Арктики. 

Причем полученные данные доступны 
не только ученым… 

«Шесть красочных экологических ат-
ласов уже изданы, выпуск еще семи 
планируется в ближайшие годы. Все 
работы бесплатно размещены на сайте 
«Роснефти», за что большое спасибо 
нефтяной компании», - резюмировал 
директор по исследованиям и разра-
боткам компании «Иннопрактика» Вла-
димир Лакеев. 

 ■ СОбыТИЕ

«Роснефть» 
готовит научно-
исследовательскую 
экспедицию  
в белое море
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 ■ ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

Доход поднялся незаметно
ВОПРОС - 
РЕбРОМ

Что дальше?
По мнению экспертов, в 

этом году реальные доходы 
россиян упасть не должны. 
Во-первых, инфляция должна 
приостановиться. Центробанк 
ориентируется на 5 - 7% годо-
вых. Во-вторых, правительство 
планирует поднять зарплаты 
бюджетникам. И в-третьих, 
есть дефицит на рынке труда.

- Естественная убыль насе-
ления (в том числе из-за отъез-
да людей за границу.  - Ред.) 
вынуждает многих работодате-
лей повышать зарплаты, - объ-
ясняет Александр Сафонов.
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УШИ В КАРМАНЕ
- Игорь Станиславович, хо-

дит много разговоров, что мы 
постоянно находимся под на-
блюдением наших гаджетов.

- Конечно. Все электрон-
ные устройства сейчас лег-
ко контролируются и с удо-
вольствием следят. Это не мы 
ими владеем, а к нам за наши 
деньги приставили шпиона.

- Ну смартфоны - понятно. 
Там переписка, фото, контак-
ты... А что еще?

- Смартфон еще знает твои 
маршруты, где ты и с кем. 
Смарт-часы на руке - еще 
лучше. Они еще и давление 
меряют, реакции. А, напри-
мер, «умный» телевизор в 
комнате снимает вас на ка-
меру, естественно, пишет 
звук...

- А зачем за мной следить? 
- Первоначально задумы-

валось - для маркетинга. 
Чтобы понимать предпочте-
ния и продавать коммерсан-
там. Но почти сразу началась 
и политическая слежка.

- Приведите пример.
- Допустим, какой-то сту-

дент нахулиганит (наркоти-
ками начнет баловаться или 
к девочке приставать), это 
можно записать и положить 
на полку. И если этот студент 
через 10 - 20 лет станет кем-
то важным, на него уже будет 
компромат.

- И многие так попадают?
- Наверное, многие, но не 

все идет в дело. Однако ес-
ли будет задействован даже 
один случай из десяти ты-
сяч, то от 40 миллионов мо-
лодежи в нашей стране, это 

будет 4 тысячи человек под 
колпаком. И даже если толь-
ко один из десяти вот этих 
людей испугается и поддаст-
ся вербовке, будет 400 точек 
влияния. 

Так была построена систе-
ма управления Европой. Там 
за чиновниками следили с 
начала 90-х годов с помощью 
системы «Эшелон» (она пе-
рехватывает все коммуни-
кации - телефон, интернет, 
почта). И у американцев есть 
папка практически на всех 
еврочиновников. А с опреде-
ленного уровня они начи-
нают двигать наверх только 
тех, на кого есть компромат. 
Потому что ими управляют.

ДЕЛАТЬ НАДО БЫЛО 
ПОЗАВЧЕРА

- Но можно отключить гео-
локацию, попросить телефон 
не отслеживать ваши дан-
ные...

- Откуда вы знаете, что вы 
их отключили? Вам просто 
показывают анимацию, что 
она отключена.

- Надо переходить на ба-
бушкин кнопочный телефон? 

- Он тоже геолокацию 
передает - те же поискови-
ки пропавших людей ищут 
по сотовым сигналам. Тай-
га - вариант. Но лучше на-
чать делать отечественные 
смартфоны. Либо покупать 
китайские и устанавливать 
на них нашу операционную 
систему.

- А есть чем производить 
и что ставить? Говорят, года 
через два мы достигнем «тех-
нологического суверенитета».

- Технически это реально, 
а будет или нет… Как всегда, 
это надо было делать поза-
вчера. И время у нас было, и 
силы, и деньги. И сейчас все 
возможности-то есть. Но это 
должна быть госпрограмма. 
Чтобы за срыв наказывали.

- У нас же был свой 
YotaPhone.

- Во-первых, он был сделан 
то ли на китайской, то ли на 
тайваньской платформе. Во-
вторых, ничем не лучше дру-
гих. Так зачем его покупать? 
Если человек может купить 
BMW, он вряд ли кинется 
за «УАЗ Патриотом»? А вот 
в условиях технологической 
войны, когда BMW просто 
могут отключить удаленно... 

Что говорили те, кто со-
противлялся импортозаме-
щению? «Сделайте дешевле 
и лучше, чем иностранное, 
тогда мы, наверное, купим 
в свою  корпорацию». Это 
было лукавство. Потому что 
конкурировать с нуля с уже 
развитыми западными су-
перкомпаниями, захватив-
шими наш рынок, было не-
возможно.

ВНЕШНЕЕ УПРАВЛЕНИЕ
- Вы сказали, что иностран-

ные машины, те же BMW, 
управляются извне?

- Конечно. Современные 
версии автомобиля можно 
из-за границы даже выклю-
чить на полном ходу хоть в 
левой полосе на МКАД. Так 
же телефоны, компьютеры.

- А что еще?
- «Умные» станки. Те, ко-

торые требуют обновления 
программ по интернету. У 
нас довольно много «умно-
го» технологического обо-
рудования.

- Где? Банки? Нефть? Газ?

- Везде, где современное 
западное оборудование. Но 
проблема еще и в том, почти 
везде системы управления 
производством западные. 
Этого требовали инвести-
ционные банкиры: «Хочешь 
на биржу, ставь эту систему 
управления». Они у нас на 
95% иностранные. Их сейчас 
срочно переделывают.

- В офисе какого-нибудь 
условного Siemens или Bosch 
могут нажать кнопку, и вста-
нет добыча нефти в Сибири?

- Надеюсь, у нас постара-
лись опасность купировать.

Но выключать всю Рос-
сию пока не будут. Сейчас 
им важнее за нами следить. 
Пока мы вступим в реальное 
боевое столкновение с НА-
ТО либо у нас будет подго-
товлен «майдан», во время 
которого надо все выклю-
чить, чтобы создать панику 
и волнения.

НАГАДИТЬ МОЖНО 
ТОЛЬКО РАЗ

- Отключат и потеряют 
огромный рынок.

- Помните, в 2014 году Visa 
и Mastercard приказали от-
ключить часть наших банков 
от обслуживания? Думаете, 
они хотели? Потому что 
после этого мгновенно был 
принят лежавший лет 7 на 
полке закон о национальной 
системе платежных карт…

- И появился «Мир».
- И они потеряли значи-

тельный кусок и, главное, 
перестали у нас контролиро-
вать все. Так что коммерция 
сейчас ничего не решает. 

Но что важно понимать: 
такую кибервойну можно 
начать только один раз, по-
тому это надо делать в подхо-
дящий, в решающий момент. 

Американцы очень рацио-
нальны. Они это сделают, 
только если это будет очень 
обоснованно. Просто так 
нагадить бессмысленно - ну 
рухнет у нас тут, мы это вос-
становим. И второй раз уже 
сделать такое будет нельзя.

- А мы за это время можем 
подготовиться? Мощности и 
мозги есть?

- У нас всё есть. И техноло-
гии, и програм мное обеспе-
чение. «Железо» есть не всё, 
но мы возьмем у китайцев. 
Нужна решимость. Частич-
но, кстати, это все уже идет, 
мы просто не всё видим. 
Раньше это откладывали, а 
сейчас ничего откладывать 
уже нельзя.

ЦИПСО УПРАВЛЯЕТСЯ  
77-Й БРИГАДОЙ 
ИЗ ЛОНДОНА

- Сейчас в интернете огром-
ное количество фейков. Идет 
информационная война. Кто 
выигрывает?

- Кажется, что мы про-
игрываем. Все заполнено 
украинской и западной про-
пагандой… С другой сторо-
ны, никаких волнений не 
происходит, люди в целом 
все понимают. Но у себя на 
территории Украина точно 
выигрывает. Там всех пере-
прошили за десять лет.

- Когда произошел слом?
- Мой знакомый владеет 

социологическим агент-
ством на Украине. Он гово-
рит, что отношение к Рос-
сии переломилось летом 
2013 года. То есть еще до 
«Майдана». Больше народу 
на Украине стало говорить, 
что «русские плохие», «с ни-
ми надо воевать».

- Почему им удалось так 
легко это сделать?

Sh
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«По американскому велению, по моему хотению остановить заводы в России!» 
Звучит как сказка, но грозит стать нашей реальностью. 

Америка выбирает момент, когда       лучше вырубить
в России интернет, машины       и даже заводы

Валентин АЛФИМОВ

«Он сделал это! Он вырубил 
весь мир!» В фильме 1981 года 
«Побег из Нью-Йорка» герой 
Курта Рассела - Змей Пли-
скин отключил от техноло-
гий целую планету. Тогда это было захватывающей фан-
тастикой. А сегодня скорее документалистика.

В январе соцсети взорвало сообщение: «В московских 
гостиных обсуждают, что айфоны превратятся в тыкву. 
Все срочно пересохраняют ценные фоточки и видосики.

Вообще оставить Россию без айфонов было бы довольно 
тупо, так как одновременно США лишается самого эф-
фективного инструмента слежения»...

Действительно ли наши смартфоны, компьютеры и 
даже телевизор в комнате передают о нас информацию? 
Куда и зачем? И в самом ли деле айфоны одним недобрым 
утром превратятся в тыкву? А только ли айфоны?

Об этом в эфире Радио «КП» (fm.kp.ru) мы поговорили с 
членом Совета по правам человека и президентом анали-
тической компании «Крибрум» Игорем АШМАНОВЫМ.

И зачем 
вообще 

смартфоны 
шпионят  

за своими 
хозяевами?
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- Есть несколько сторон. 
Первая - это идеологиче-
ские операторы. Так назы-
ваемый ЦИПсО Украины 
(центр информационно-
психологических опера-
ций. - Ред.). Он управляется 
77-й бригадой таких же спе-
циальных информационных 
операций из Лондона. На эту 
бригаду работают примерно 
50 - 60 очень крутых PR-
агентств. Это сотни людей, 
которые реально многое уме-
ют. Они занимались выбора-
ми в США, брекситом и так 
далее. Спецбригада, управля-
ющая всей информационной 
войной против России, - это 
сводная группа из разных су-
перпрофессионалов, некото-
рых даже с пенсии вызывали 
ради такого.

- Как они работают?
- У них есть этот подшеф-

ный украинский ЦИПсО, 
есть огромные бюджеты и, 
главное, есть очень много 
русскоязычных людей, ко-
торые нас не любят.

- Те, кто живет на Украине?
- Это те, кто живет в США, в 

Канаде, в других странах. Там 
полно наших эмигрантов. 
Многие нас не любят, осо-
бенно те, кто уехал из России 
по политическим мотивам. 
У многих проблемы с день-
гами - эмигрант, уезжая, как 
правило, понижается на не-
сколько ступеней социальной 
лестницы. Им нужны деньги. 
Они рады выплеснуть свою 
нелюбовь. Это бесконечный 
запас кадров.

ДЛЯ НИХ МИР -
СЛУЖБА ДОСТАВКИ 
НИШТЯКОВ

- Нам рассказывают, что 
в России больше всего этой 
пропаганде поддается самый 
молодой, перспективный и 
креативный класс. Буквально 
будущее, опора страны.

- Про этот класс в сети 
пишут: запомните раз и на-
всегда, платить на свидании 
должен тот, кому мама дала 
больше денег. Может быть, 
когда-нибудь они бы и при-
несли пользу стране. Но пока 
большинство из них живут 
с родителями и восприни-
мают окружающий мир как 
огромную службу доставки 
ништяков.

- Ну а как же программисты?
- Большое количество про-

граммистов в нашей сфере 
никуда не уехали. Это все 
нормальные люди, у кото-
рых семья, ипотека, инте-

ресное дело и нет ненависти 
к стране.

МИНИСТЕРСТВО 
ОБЪЯСНЕНИЯ

- Почему их пропаганде ве-
рят, а нашей - нет?

- Да не все им верят. Про-
сто обсуждают все. У многих 
это форма зависимости. Они 
реально говорят: «Какая раз-
ница - фейк или нет? Что вы 
такой душнила? Мы погово-
рили, каждый высказал свое 
мнение». Им важно, что им 
подбросили материал для 
этой цифровой наркомании, 
они возбудились, покричали, 
дошли до мата, разошлись. И 
всем хорошо.

Реальность не такова. На 
что подействовала украин-
ская пропаганда вчера или 
позавчера? Да ни на что. Лю-
ди собирают сотни миллио-
нов рублей в помощь нашим 
бойцам на передовой.

- А украинцы? Там же аб-
солютно нелепая пропаганда, 
будто русские не видели уни-
тазов, асфальта. Как в та-
кое можно поверить? Они же 
умные люди.

- У них два слоя сознания - 
ритуальное и реальное. Ри-
туальное - когда нужно раз-
говаривать в соцсетях или в 
телевизоре, на трибуне, они 
переходят на ритуальный 
украинский язык. Тот же 
Арестович говорит на рус-
ском, но вставляет немнож-
ко украинских слов, чтобы 

ритуально подчеркнуть, что 
он щирый украинец. И дру-
гие так же. Они говорят, что 
«мы побеждаем», потом вы-
падают в реальность, когда 
нужно заниматься семьей, 
едой, безопасностью. Там 
они решают свои вопросы - 
и снова в «ритуал».

- А российская пропаганда 
вообще существует?

- Нет. Более того, даже нет 
«методички», про которую 
все говорят. У нас эта си-
стема вообще не построена. 
Есть разные группы людей, 
которые борются за каналы 
доступа к информации. А 
«методички», в которой нам 
просто бы объясняли раз за 
разом то, что произошло на 
Украине, нет.

Нам надо создавать свою 
систему даже не пропаган-
ды, а донесения основных 
ценностей и объяснения, 
почему все так происходит. 
Нам нужно некое мини-
стерство информирования 
населения. Условно гово-
ря, Рос информбюро. По 
аналогии с Совинформбю-
ро, которое было во время 
Великой Отечественной. 
Люди хотят знать, но пока 
эти лакуны заполняет ли-
бо украинская пропаганда, 
либо наши военкоры. Часть 
этих военкоров - смелые, 
честные люди, которые ре-
ально бегают под пулями, 
доносят правду, а часть - 
просто агрегаторы, которые 
собирают новости отовсю-
ду. И многие из них начи-
нают искать самое острое. И 
довольно быстро съезжают с 
катушек. Им чем хуже, тем 
лучше.

Чей Telegram
- Росинформбюро должно просвещать или защищать?
- И то и другое. Конечно, нужна быстро работающая военная цензу-

ра, которая блокирует, например, в соцсетях паблики с фейками или 
нацистской, вражеской пропагандой. А они ведь там цветут и пахнут. 
Причем, когда пытаешься что-то удалить, сисадмины этих соцсетей 
говорят: принесите представление прокуратуры, тогда уберем.

- Возможно ли вообще это контролировать? Пабликов-то 
тысячи.

- Их распознать очень легко. Для этого даже не нужно иметь толпы 
модераторов. Они распознаются обычным искусственным интеллек-
том, по сути - поисковиком. То есть такой «поисковик по плохому».

- А у нас есть соцсети, которые готовы это делать без ука-
зания от прокуратуры?

- У меня ощущение, что нет. Они пока так и не поняли, что происходит.
- ВКонтакте наш, Telegram наш.
- Нет, Telegram не совсем наш…
- Так Павел Дуров же наше всё.
- Он скорее какое-то дубайское всё. В Telegram сотни тысяч украин-

ских, абсолютно русофобских, нацистских пабликов. Он же их не бло-
кирует. А еще это, в частности, означает, что через него нельзя вести 
конфиденциальную переписку. Как и через американский WhatsApp. 
Потому что он неизвестно чей. Паша же недавно вернулся и прожил 
здесь полтора года, потом снова уехал. Может, какие-то люди даже 
доложили наверх, что он наш, что он завербован… Но мне кажется, 
это наивное суждение. Он на себя работает.

КСТАТИ

Америка выбирает момент, когда       лучше вырубить
в России интернет, машины       и даже заводы

Популярная 
теория заговора: 
новый Всемирный потоп 
произойдет в 2024 году. 
Подробности на сайте KP.RU
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Наше внимание привлек материал 
Лилии Галявиевой на «Коммерсантъ 
FM» под названием «Редкие виды по-
требовали финансирования. Откуда 
берут средства фонды защиты дикой 
природы».

Он вызвал у нас не только внима-
ние, но и возмущение своей тенден-
циозностью и лживостью. Говорится, 
что к 2100 году исчезнет большин-
ство краснокнижных животных, в 
том числе дальневосточные леопарды 
и тигры. Это произойдет якобы из-за 
недостатка финансирования приро-
доохранных программ.

По словам руководителя программ 
по сохранению биоразнообразия Все-
мирного фонда дикой природы В. 
Кревера, дефицит составляет 
«миллионы и миллиарды» (в 
какой валюте, не уточняется) 
на сохранение тех же леопар-
дов и тигров.

Начнем с тигров.
В 90-х - начале 2000-х годов 

тема природоохраны и проек-
ты по защите окружающей среды 
были практически полностью отданы 
на откуп организациям с громкими 
иностранными названиями, огром-
ные средства были переданы на их 
локализацию и раскрутку на терри-
тории Российской Федерации. Одна 
из самых крупных - Всемирный фонд 
природы - присутствует на террито-
рии нашей страны с 90-х годов (пусть 
даже с 2006 года и в виде франши-
зы). Тональность их высказываний 
не меняется вот уже почти полвека: 
«Нужны большие деньги, редкие 
виды животных вымирают, нужны 
планы и стратегии по сохранению 
того или иного вида, государство не 
справляется…» При этом полностью 
игнорируется реальная ситуация с 
развитием не только государственных 
программ в сфере сохранения редких 
видов, создание национальных пар-
ков и заповедников, но и эффектив-
ная деятельность российских неком-
мерческих организаций: от Русского 
географического общества до центра 
«Амурский тигр».

Как пример: один из руководите-
лей российского Всемирного фонда 
природы в своем недавнем интер-
вью (https://www.kommersant.ru/
doc/5747139) говорит о необходи-
мости разработки стратегии, планов 
действий по сохранению леопарда и 
тигра. При этом российский WWF 
знает, что эти стратегии и планы не 
только существуют, но и успешно 
реализуются уже далеко не один год. 
Как будто бы от переписывания стра-
тегий и планов изменится реальная 

ситуация, разумеется, 
нет, но у них появится по-

вод заявить, что что-то сделали.
5 сентября 2022 года на Втором 

Международном форуме по сохра-
нению тигра Президент России Вла-
димир Путин озвучил результаты учета 
амурского тигра: в России обитает не 
менее 750 тигров, включая тигрят. На-
помним, в 2010 году в нашей стране 
обитало не более 390 взрослых осо-
бей, а в 2015 году - не более 440. Циф-
ры говорят сами за себя. И все это - 
итог очень сложной и кропотливой 
работы, прежде всего сотрудников 
национальных парков, ученых, ин-
спекторов, правоохранителей. Их 
работа поддерживается, в том числе 
и финансово, центром «Амурский 
тигр», который не получает государ-
ственного финансирования, рабо-
тая и помогая исключительно при 
помощи благотворителей. При этом 
деятельность центра максимально 
прозрачна - ежегодные отчеты публи-
куются в интернете и в напечатанном 
виде предоставляются всем спонсо-
рам. А средства на свою оперативную 
деятельность и зарплату сотрудников 
центр зарабатывает сам.

Благодаря центру «Амурский тигр» 
в полную силу заработала система 
охраны амурского тигра, его кормо-
вой базы и среды обитания. Налажено 
оснащение служб охотнадзора в ареа-
ле тигра и служб охраны заповедных 
территорий, внедрена система пре-
мирования инспекторского состава.

Активно обновляется природо-
охранная инфраструктура. Осенью 

2022 года открыт административный 
комплекс Госохотнадзора Хабаров-
ского края. Похожий комплекс для 
охотнадзора Приморского края был 
введен в эксплуатацию в 2020 году. 
Сейчас он уже полностью функцио-
нирует, на его территории есть гараж с 
мастерской и кормоцех. Идет стройка 
гостевого корпуса для инспекторов, 
которые приезжают с дальних тер-
риторий.

Еще одно важное направление дея-
тельности центра «Амурский тигр» - 
поддержка коренных народов в ареале 
тигра.

Центр стал активным участником 
создания в 2015 году национально-
го парка «Бикин», основной целью 
которого стало сохранение тигра и 
быта коренного малочисленного на-
рода удэге. Кстати, этот парк - са-
мый большой в мире по площади  
(11 600 км2). Благодаря усилиям 
центра «Амурский тигр» в «столи-
це» парка - селе Красный Яр - воз-
ведена современная инфраструктура: 
больничный пункт, почта, пекарня, 
детский сад, проведены электриче-
ство и интернет, построено жилье 
для молодых сотрудников, научная 
библиотека с шахматным клубом и 
здание администрации нацпарка.

В глубине «Бикина» открыт приют, 
который будет использоваться как в 
ходе продолжительных природоох-
ранных рейдов, так и в туристических 
целях. Кроме того, дан старт строи-
тельству зданий для размещения ту-
ристических групп. Когда оно будет 
готово, его передадут национально-

му парку, который сможет получать 
дополнительный доход для финан-
сирования своей уставной деятель-
ности - охраны природы и сохране-
ния традиционного образа коренных 
малочисленных народов.

Подчеркнем, что вся инфраструкту-
ра, которая создается центром «Амур-
ский тигр», навсегда переходит в соб-
ственность национального парка (или 
другой организации, которая ее ис-
пользует). Все документы оформля-
ются таким образом, что построенные 
объекты невозможно передать или 
продать кому-либо.

Можно сказать, что реализация эф-
фективных проектов и прозрачная 
система отчетности являются обяза-
тельными основаниями для работы 
центра «Амурский тигр». На протя-
жении 9 лет центр благодаря спон-
сорам ежегодно вкладывает порядка 
300 - 400 млн рублей в природоохран-
ную деятельность и инфраструктуру, 
которая не просто существует, а ак-
тивно используется.

Имея такие конкретные результа-
ты, очень странно слышать от других 
якобы природоохранных организа-
ций о том, что «нужны миллионы и 
миллиарды» (без точных сумм), что 
нет, оказывается, стратегий по со-
хранению редких хищников. Тот же 
Всемирный фонд природы (который, 
кстати, является российской органи-
зацией, купившей за деньги фран-
шизу WWF), в последние три года 
ежегодно тратит на помощь Службе 
охотничьего надзора, администра-
циям федеральных ООПТ в охране 
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C 2012 года 
количество 

обитателей нацпарка 
«Земля леопарда» 

выросло с 30 до 130! 
Угроза исчезновения 
этого красивейшего 

и редкого вида 
миновала.  

  Совет истинным защитникам       природы - держитесь  
        подальше от российского       WWF

За громкими 
критическими 
заявлениями 

отечественного 
отделения Всемирного 

фонда дикой природы нет 
ничего, кроме банального 

желания заработать.
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Пентагон сбил  
три неопознанных  
летающих объекта  
за три дня и подозревает 
инопланетян.

Неизвестные аппараты один за другим 
вторгаются в воздушное пространство 
Соединенных Штатов. Их природа не 
ясна, а уничтожить очень трудно. Соц-
сети переполнены трясущимися видео 
с телефонов, как американская ПВО 
работает - чаще тщетно - по загадочным 
объектам… Похоже на сюжет мало-
бюджетной голливудской ленты о втор-
жении инопланетян. Правда, жанром 
нашего фильма будет не столько фан-
тастика, сколько политическая сатира.

За последнюю неделю в воздушное 
пространство Америки вторглись как 
минимум три загадочных объекта (не 
считая китайского воздушного шара). 
Военные США и Канады, вероятно, 
не желая оставаться мировым посме-
шищем, все-таки нашли возможность 
сбивать их: первый был уничтожен над 
Аляской, второй - над Канадой недалеко 
от американской границы, третий - над 
озером Гурон в штате Мичиган.

Но вот ведь проблема: кому принад-
лежат эти новые «попаданцы» - до сих 
пор неизвестно.

- Объект цилиндрический, не похож 
на ранее сбитый китайский аэростат, 
имеет меньшие размеры, - докладывали 
об «аэростате над Канадой».

- Объект восьмиугольный, со свисаю-
щими тросами, - описывали «аэростат 
над Гуроном».

А может, и не «аэростат» вовсе. По-
тому что глава объединенного ПВО Се-
верной Америки (NORAD) генерал Глен 
ван Хёрк заявил, что «не исключает и 
внеземного происхождения этих объ-
ектов». Пусть, мол, профильные спец-
службы разбираются.

Надо сказать, встречи со всевозмож-
ными «зелеными человечками» - нацио-
нальный вид спорта американцев. Мас-
совые истерии вокруг периодических 
нашествий летающих тарелок (и прочих 
странных аппаратов) на США отмеча-
ются еще с 1940-х годов. А косвенно 
«инопланетный вопрос» признавали и 
многие члены вашингтонской элиты.

- Я думаю, что различия между страна-
ми стерлись бы, если бы мы столкнулись 
с инопланетной угрозой, исходящей 
не из нашего мира. И вообще я вам 
скажу, разве силы инопланетян уже не 
находятся среди нас? - слегка путанно, 
но устрашающе заявил президент Ро-
нальд Рейган на заседании Генассам-
блеи ООН в 1987 году.

Затем в 2016 году влиятельная канди-
датка в президенты Хиллари Клинтон 
пообещала «рассекретить правду об 
НЛО». Обещанное уже не спросишь  - 
в Белый дом «бабушка американской 
демократии», как известно, тогда не 
прошла. И опять остается лишь гадать: 
то ли это неудачная шутка, то ли от нас 
действительно что-то скрывают.

проблема

Над Америкой 
замечены  
тау-китайские 
аэростатыамурского тигра, в том же Примор-

ском крае, всего порядка 2 - 3 млн 
рублей. Свою деятельность этот фонд 
активно рекламирует, покупая пару 
снегоходов или возводя неказистые 
строения из бруса-сырца без каких-
либо удобств под вывеской научного 
стационара (https://sikhote-alin.ru/tri-
nauchnyh-stacionara-dlya-izucheniya-
tigra-obustroeny-v-sihote-alinskom-
zapovednike).

И здесь становится понятно, по-
чему у Всемирного фонда природы 
всегда все плохо: нет ни денег, ни 
государственных программ. Потому 
что нагонять негатив выгоднее для 
сбора средств и пожертвований. Мол, 
кто, если не мы.

И здесь хочется ответить, что давно 
уже есть кому и постоять за родную 
природу, и поработать на результат. И 
Всемирный фонд дикой природы не 
имеет к этому никакого отношения.

Теперь о леопардах, о которых так 
печется Л. Галявиева. Начнем с глав-
ного. С 2012 года, когда был образован 
нацпарк «Земля леопарда» и создана 
АНО с тем же названием, количество 
леопардов увеличилось с 30 до 130. По 
мнению ученых, угроза исчезновения 
этого красивейшего и редчайшего 
подвида леопардов миновала. Более 
того, леопардам стало тесно, и АНО 
планирует в этом году «заселить» но-
вый нацпарк «Уссурийский» (распо-
ложен севернее Владивостока, когда-
то там жили леопарды). Сколько это 
стоило? Отвечаем Л. Галявиевой - 
3,5 млрд рублей. Около миллиарда - 
бюджетные деньги - строительство 
первого в России экологического 
туннеля для восстановления исто-
рических путей миграции животных, 
строительство современного визит-
центра, где размещены помещения 
для ученых, гостиница, учебные клас-
сы, гаражи для автотехники и т. д. 
Все это широко освещалось в СМИ. 
Остальные деньги поступали и про-
должают поступать от компаний и 
частных лиц. Взносы в АНО коле-
блются ежегодно от десятков миллио-
нов рублей (Газпром, «Газпромбанк», 
«Росатом», РЖД, Согаз, «Ренова», 
Ростелеком, ИнтерРАО, Сбербанк, 
Совкомфлот, РСХБ, СУЭК, Сибур, 
Новатэк, Алмаз-Антей) до десятков 
тысяч от частных лиц. Все спонсоры 
ежегодно получают отчеты об исполь-
зовании средств.

Значительная часть средств от 
спонсоров была использована для за-
купки автомобилей, снегоходов, ра-
диостанций, оружия, фотовидеоло-
вушек, премий сотрудникам. Сейчас 
фактически нацпарк финансируется 
на проценты от вкладов в банках, 
создан так называемый эндаумент-
фонд. По количеству фотоловушек 
на квадратный километр нацпарк за-
нимает первое место в стране. Фик-
сируются не только леопарды (боль-
шинство из них именные, спонсоры 
охотно присваивают им свои имена, 
например, Крым у Газпрома, Реноша 
у «Реновы», Сжижик у Новатэка). В 
парке проживают сейчас 23 амурских 
тигра, фото одной из тигриц полу-

чило 1-ю премию в Лондоне за луч-
ший в мире снимок дикой природы. 
Участвовало 49 тысяч фотографий.

Отношения к фондам природы, ес-
ли их таковыми можно назвать, но-
сят любопытный характер. Никаких 
средств на охрану леопардов из WWF 
не поступает. Зато WWF регулярно 
публикует материалы об успехах в 
защите краснокнижных животных в 
прессе, на телевидении, в транспор-
те, в интернете с указанием товарно-
го знака WWF. При этом отмечается, 
что у истоков того или иного проекта 
стояла WWF.

Что касается собственно леопарда, 
то нацпарк получил письмо от WWF 
в 2022 году, в котором содержалась 
просьба о предоставлении фонду всех 
данных видео- и фотоловушек, ко-
торыми иллюстрируются новости о 
сохранении леопарда на официаль-
ном сайте Минприроды. В письме 
говорится, что снимки не будут рас-
пространяться на территории РФ, а 
нужны для программы «Усынови лео-
парда» в Великобритании. Естествен-
но, на это письмо мы не отвечали, о 
британской программе нам ничего 
не известно, а у нашего леопарда, как 
уже говорилось, «усыновители» охот-
но нашлись в России.

Насколько нам известно, аналогич-
ная ситуация складывается и с «уча-
стием» WWF в охране других редких 
животных (белым медведем реально 
занимается «Роснефть», серым ки-
том - «Ренова» и т. д.).

Очевидно, что активная медийная 
активность российского WWF связа-
на в первую очередь со стремлением 
собрать побольше денег с наивных 

компаний и граждан, а полученные 
средства использовать не на приро-
доохранные мероприятия, а на само-
пиар и «работу» с некоторыми жур-
налистами. Это уже стали понимать 
отдельные регионы. Недавно Чукотка 
официально и публично разорвала 
все отношения с WWF, которая под 
надуманным предлогом защиты мор-
жей пыталась воспрепятствовать раз-
витию Севморпути.

Очевидно и то, что материал на 
«Коммерсантъ FM» появился не от 
хорошей жизни - денежный поток 
для WWF начинает иссякать.

Характерно, что в нем нет ни одной 
ссылки на экспертов Минприроды 
или авторитетной международной 
организации ООН - ЮНЕП.

Что касается автора статьи, пусть 
с ней разбирается руководство авто-
ритетного «Коммерсанта». Что это - 
вопиющая безграмотность и непро-
фессионализм, либо все проще.

Наш совет всем истинным защит-
никам природы - держитесь подальше 
от российского WWF.

Специальный представитель 
Президента Российской Федерации 

по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и 

транспорта,
Председатель Наблюдательного 
совета АНО «Дальневосточные 

леопарды» С. Б. ИВАНОВ.

Министр юстиции Российской 
Федерации,

Председатель Наблюдательного 
совета АНО «Амурский тигр»

К. А. ЧУЙЧЕНКО.
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Популяция амурских тигров сейчас составляет не менее 
750 тигров. А 23 года назад было всего 390.

  Совет истинным защитникам       природы - держитесь  
        подальше от российского       WWF

 ■  ОЧЕВИДНОЕ - 
НЕВЕРОЯТНОЕ
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Региональная жизнь

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Уровень подростковой 
преступности снизился на 9%.

Губернатор Краснодарского края Ве-
ниамин Кондратьев и начальник ФСБ 
по краю Сергей Захарихин провели 
координационное совещание анти-
террористической комиссии региона.

ИнфоРмацИонная война
Глава региона акцентировал, что 

страны Запада ведут против России 
масштабную информационную вой-
ну. И молодежь является целью этой 
войны. Важнейшая задача, которая 
стоит сейчас перед властью, - защи-
тить молодых людей от информаци-
онных атак.

- Попытки вовлечь ребят в экстре-
мистскую деятельность через ин-
тернет не прекращаются. В ответ мы 
должны слаженно работать по всем 
направлениям, проводить эффектив-
ную внутреннюю, информационную 
и молодежную политику. Создавать 
интересные и понятные им програм-
мы, развивать спорт. Дети и подрост-
ки должны стать самыми активными 
участниками жизни региона. Пусть 
они гордятся своим краем. У нас ду-
мающая молодежь. Давайте поможем 
ей мыслить правильно, даже тем, кто, 
может быть, заблуждается. Иначе за 
нас это сделают другие, - добавил Ве-
ниамин Кондратьев.

Во время координационного со-
вещания заострили внимание на 
необходимости проведения профи-
лактической работы, которая позво-
ляет вывести из-под удара молодых 
людей.

В частности, сотрудники правоох-
ранительных органов регулярно бло-
кируют сайты, а также другие ресурсы 
в интернете, распространяющие экс-
тремистскую информацию. Отдельно 
ведется работа по охране школьников 
от террористической опасности. В 
этой сфере ежемесячно проводятся 
инструктажи, во время которых объя-
сняются правила пропускного режи-
ма в образовательные учреждения.

Губернатор подчеркнул, что особое 
внимание необходимо обращать на 
социальные сети, где злоумышлен-
ники ведут самую активную работу 
по пропаганде экстремизма.

Вице-губернатор региона Игорь Ча-
гаев сообщил, что местные власти 
вместе с сотрудниками правоохра-
нительных органов отслеживают 
экстремистскую активность в Сети 
и оперативно реагируют на возни-
кающие риски.

ПРофИлактИка  
детской ПРестУПностИ

На совещании также обсудили те-
му подростковой преступности. Ве-
ниамин Кондратьев отметил, что по 
итогам прошлого года ее уровень в 
регионе снизился на 9%. Однако в 
некоторых районах процент престу-
плений с участием молодежи, наобо-
рот, увеличился.

- Поэтому наша работа, в том чи-
сле в сфере профилактики, должна 
строиться еще эффективнее. В пер-
вую очередь важно своевременно 

выявлять семьи с детьми, которые 
нуждаются в контроле и помощи со 
стороны государства. Мы должны 
знать их лично, помогать им. Ока-
зывать поддержку, уделять внимание 
трудным подросткам. Здесь важна 
четкая координация наших дейст-
вий и обмен информацией, - сказал 
Вениамин Кондратьев.

Краснодарский край входит в число 
лидеров России по количеству про-
живающей на территории региона 
молодежи, сообщила вице-губернатор 
Анна Минькова. В регионе насчитыва-
ется 1,3 млн детей. И местные власти 
стараются следить за судьбой каждого 
из них, добавила она.

В частности, на Кубани три года 
работает институт наставничества. 
За это время его участниками ста-
ли больше тысячи человек, отметила 
замглавы региона. В их обязанности 
входит помощь детям и подросткам, 
оказавшимся в трудной жизненной 
ситуации.

- Например, глава Маламинского 
сельского поселения Успенского района 
Сергей Корох взял шефство над под-
ростком, который совершил кражу 
в прошлом году. Помог ему с трудо-
устройством, организацией досуга. 
Поведение ребенка улучшилось. С 
учета его сняли. Поэтому практику 
наставничества нужно развивать. Мы 
добились бы больших успехов, если 
бы главы муниципалитетов держали 
эту работу на личном контроле, а, 
может быть, и взяли личное шефство, 
- добавила Анна Минькова.

Работа на лето
Кроме того, с этого года в школах 

появилась новая должность - со-
ветник директора по воспитанию. 
Вице-губернатор отметила, что это 
специалисты, прошедшие специа-
лизированное обучение.

Обязанности советников директо-
ров заключаются в коммуникации 
с учениками, координации общест-

венных и волонтерских движений, а 
также воспитании в самом широком 
смысле.

Кроме того, Анна Минькова от-
метила важность устройства на ра-
боту подростков с 14 лет. Для по-
иска подходящей вакансии нужно 
обратиться в региональные центры 
занятости.

Летом прошлого года на работу 
устроились около 30 тысяч подрост-
ков. Треть из них - дети, состоящие 
на профилактическом учете. В этом 
году, акцентировала Анна Минькова, 
необходимо трудоустроить около 25 
тысяч молодых людей. Сейчас фор-
мируется банк вакансий.

Еще одно направление работы с 
подрастающим поколением - участие 
в общественных движениях. Возоб-
новил деятельность форум «Регион 
93», в районах края также начали 
открываться отделения «Движения 
первых».

Еще один вопрос, который об-
судили на координационном со-
вещании, - интеграция в общество 
переселенцев из Донецкой и Луган-
ской народных республик, а также 
Херсонской и Запорожской обла-
стей, проживающих на территории 
Краснодарского края.

По словам Вениамина Кондрать-
ева, в пунктах временного размеще-
ния, находящихся в регионе, живет 
около 12,5 тысячи человек. Глава 
Кубани подчеркнул, что эти люди 
- полноправные граждане России, 
которым необходимо предоставить 
все необходимые возможности для 
интеграции в жизнь региона.

- Объединить усилия органов 
власти и правоохранителей для до-
стижения результата. В первую оче-
редь мы должны помочь получить 
российские паспорта и предусмо-
тренные выплаты. Для этого в Ана-
пе и Туапсинском районе открыли 
Центры подготовки документов 
и содействия в трудоустройстве. 
Многие переселенцы хотят остать-
ся жить на Кубани. Важно донести 
до людей информацию о каждом 
муниципалитете края, открытых 
там вакансиях, - сказал Вениамин 
Кондратьев и поручил своему за-
местителю Игорю Чагаеву держать 
вопрос на личном контроле.

В центрах подготовки документов 
и содействия в трудоустройстве вы-
нужденным переселенцам выдали 
более 30 тысяч документов, а также 
провели более 70 тысяч консульта-
ций, сообщил Игорь Чагаев.

- На сегодняшний день уже тру-
доустроили более пятисот человек. 
В пунктах временного размещения 
проводим Дни муниципальных 
образований края и других субъек-
тов, где презентуем возможности 
переезда и перспективы на новом 
месте жительства. Процесс интег-
рации вынужденных переселенцев 
продолжается, люди получают па-
спорта РФ и жилищные сертифи-
каты. Сейчас одобрено более шести 
тысяч сертификатов, работа в этом 
направлении продолжается, - за-
ключил Игорь Чагаев.

Вениамин Кондратьев сделал ак-
цент на ускорении процесса выдачи 
жилищных сертификатов пересе-
ленцам из новых регионов страны.

Интеграция 
в общество

а в этом вРемявениамин кондРатЬев: 

У нас думающая молодежь

Вениамин Кондратьев 
акцентировал внимание на 

защите молодежи от пагубной 
информации в интернете.
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 Кирилл СЕРОВ

Кризис после ампутации 
обеих ступней у Костомарова 
еще не миновал, врачи 
и близкие бьют тревогу.

В «Коммунарке» ежедневно проводят 
консилиумы по поводу дальнейшего ле-
чения фигуриста. Врачам после первой 
операции не удалось нормализовать 
кровоток, и некроз распространился на 
пальцы рук. Пока речь идет об ампутации 
трех пальцев.

Также сообщается, что из-за гангрены 
у Костомарова образовались серьезные 
проблемы с сердцем и сосудами и возрас-
тает риск инсульта, в будущем возможно 
разрушение печени и почек.

По мнению специалистов, осложнения 
возникли из-за того, что Роман получил 
огромное количество антибиотиков, ко-
торые привели к разрушению бактерии 
пневмококка. Но, разрушаясь, она вы-
деляет токсин, который очень губителен 
для сердечно-сосудистой системы.

Друг Костомарова, известный конько-
бежец Иван Скобрев, сообщил на ТВ, 
что состояние Романа очень тревожно 
и он питается через зонд. «В сознание 
приводят его периодически, сейчас все 
больше и больше. Врач ЛФК с ним за-
нимается. Толком говорить не может. 
Губами шевелит и пытается вставать, 
ворочается немножко».

К спасению Романа привлечены луч-
шие врачи России. Бывшая партнерша 
Татьяна Навка, с которой Костомаров 
завоевал «золото» Олимпиады-2006 в 
Турине, а теперь супруга пресс-секретаря 
Президента России Дмитрия Пескова, 
подключила всех, кого только можно. Все 
надеются, что Романа удастся выходить.

Спорт
Окончание.  

Начало < стр. 1.

Все это время об ухуд-
шающемся состоянии 
фигуриста - сепсис, ган-
грена, ампутация - гово-
рили лишь анонимные ис-
точники. Одни сообщали, 
что ампутирована стопа, 
другие - сразу две стопы, 
а в последние дни якобы 
началось отмирание тка-
ней на руке. Но близкие 
спортсмена с первых дней 
хранили молчание.

Увы, страшные слухи 
подтвердились: врачи ре-
шились на ампутацию стоп. 
О состоянии Романа Косто-
марова «КП» рассказала его 
первый тренер Лидия Ка-
раваева. В свое время она 
искала партнера для дочки-
фигуристки и смогла раз-
глядеть в девятилетнем 
Роме будущую звезду фи-
гурного катания, хотя все 
вокруг уверяли, что уже на-
чинать слишком поздно.

- Конечно, я в курсе этой 
ситуации, - с тяжелым вздо-
хом призналась Лидия Ва-
сильевна. - Я на связи с Та-
тьяной Тарасовой и мамой 
Романа Валентиной Нико-
лаевной: буквально вчера 
разговаривали, в день его 
рождения (8 февраля чем-
пиону исполнилось 46 лет. - 
Авт.). Я ведь Рому знаю с 9 
лет, когда он с дочкой моей 
катался. Мы уже как род-
ственники, он меня с дет-
ства так и называл - вторая 
мама. Валентина Никола-
евна работала все время, а 
он был с нами.

- Лидия Васильевна, какие 
сейчас прогнозы? Поклонни-
ки верят, что все непременно 
закончится хорошо...

- Ну, там уже все не хоро-
шо. Температура держит-
ся, ему то лучше, то хуже. 
Теперь вот грозит ампута-
ция пальцев руки. Ничего 
еще не закончилось. Сей-
час главное, чтобы Рома 
выжил. Он должен жить. У 
него замечательная жена, 
замечательная мама, очень 
хорошая семья. Поддержки 
достаточно, главное, чтобы 
здоровья хватило... Почему 

так получилось, честно го-
воря, никто не знает. По-
чему он вообще в «Комму-
нарке» оказался...

- У него же пневмония бы-
ла.

- Ну, если там некроз по-
шел, думаю, надо было в 
другую больницу отправ-
лять, специализированную. 
У него же не сразу начались 
проблемы с кровообраще-
нием, прошло какое-то 
время.

- Роман в сознании?
- Да, он в сознании. Но 

маму к нему не пускают, она 
ни разу там не была. Окса-
на ходит (жена, фигурист-
ка Оксана Домнина. - Авт.), 
брат... А у мамы, наверное, 
такой вид, что ее просто 
боятся туда пускать - все-
таки женщина в возрасте. 
Она и так все время плачет. 
Думаю, там и Рома сказал, 
что не надо ей приходить, 
чтобы, не дай бог, не слегла 
с сердцем.

- Роман сам дал добро на 
ампутацию?

- Ну конечно, а как не 
дать? Иначе бы он умер. 
У моей свекрови тоже две 
фаланги ампутировали. 
Сказали: или будете жить 
без ног, или прощайтесь с 
жизнью. Конечно, все вы-
бирают жить при любых об-
стоятельствах.

- А почему начался некроз 
на руках?

- Кровоснабжение нару-
шено, его никак не отрегу-
лируют. Именно это, а не 
пневмония, сейчас основ-
ная проблема. Как-то ин-
фекция попала и разнеслась 
по всему организму. Так что 
сейчас будут решать про-
блему с руками. Пока не 

знаю, чем там все закончит-
ся, я не могу каждый день 
звонить. Но Тарасова ска-
зала, что она каждый вечер 
созванивается с доктором.

- Говорят, немецкие врачи 
предлагали свою помощь в 
лечении Костомарова.

- По телефону да, кон-
сультируются. Думаю, если 
бы у немецких врачей была 
какая-то надежда или кон-
кретное предложение, Рому 
бы уже отправили в Герма-
нию. Видно, там тоже дали 
прогноз неутешительный.

- Как мама Романа?
- Ну конечно, плохо. 

Как еще можно себя чув-
ствовать, когда твой ребе-
нок в реанимации на гра-

ни смерти. Когда будет 
стабильное состояние, она 
наконец сможет спокойно 
вздохнуть. А сейчас она с 
внуком и внучкой каждую 
неделю, только в выходные 
приезжает к себе на дачу. 
Знаете, что я хочу сказать. 
Роман - боец и до послед-
него будет карабкаться. У 
него и в спорте так было: 
тяжело давалось, особенно 
когда его забрали в Амери-
ку. У Ромы не было золотой 
ложки во рту, он всего до-
бился сам, своим трудом. 
И всем родственникам по-
могал, и, дай бог, еще будет 
помогать. Я в это верю!

Подготовила  
Алена МАРТЫНОВА.
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Оксана Домнина (слева) верит,  
что ее мужа Романа Костомарова удастся спасти.

Все новости спорта -  
на KP.RU/SPORTS

Лидия КАРАВАЕВА, первый тренер Костомарова:

Роман сам согласился  
на ампутацию.  
Иначе бы умер...Лидия Караваева.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Фигурист может 
потерять и три 
пальца на руке
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Девушка, которая учи-
лась целоваться на поми-
дорах, по пьяни звонит в 
овощной магазин.

✱  ✱  ✱
- Я, как врио губер-

натора, благоустроил 
все парки и сады в на-
шей Ухрюпинской обла-
сти, починил и постро-
ил 90% дорог, ввел в 
эксплуатацию и отре-
монтировал несколько 
миллионов квадратных 
метров жилья...

- Ну ты врио, врио да 
не заговаривайся!

✱  ✱  ✱
- В чем выгоднее всего 

сейчас держать деньги?
- В руках.

✱  ✱  ✱
Наследники яростно 

делили в суде постиг-
шее их горе.

✱  ✱  ✱
- Поехали ко мне?
- А какой предлог?
- Ко.
- Поехали!

✱  ✱  ✱
Мюллер говорит 

Штирлицу:
- Штирлиц, имейте 

совесть - когда вы за-
платите за телефонные 
разговоры с Москвой?

Штирлиц:
- А с какой стати я их 

должен оплачивать? Я 
ведь по работе звоню, 
а не по личному делу!

✱  ✱  ✱
Как объяснить эмоцио-

нальным качелям, что я 
уже накатался?..

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

БУдь стильНоЙ с «КП»
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На конверте напишите: «Будь стильной с «КП».  
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диана лУЗиНа, 
Пермь:

- Я - студентка ПгНиУ. 
окончила  

модельную школу 
и снимаюсь для 

различных брендов.  
Нахожу отдушину 
в  спорте и танцах.  

мечтаю 
путешествовать  

и показать  
семье мир!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Замечательный 

образ совсем 
юной Дианы. Кажется, 
это тот момент, когда 

подростковый бунт 
начинает оформляться 

в женственные 
силуэты, в спокойные 
тона и элегантность 

минимализма. И белый - 
как чистый холст 

для творческих идей.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +0…+2 -3…-1
Майкоп -1…+1 -3…-2
Ейск +0…+1 -4…-3
Сочи +0…+2 -1…+0

Погода на завтра, 15 февраля

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 78%
Ветер - 4 м/с, 
восточный
Восход - 07:26        
Заход - 17:50      
Убывающая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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